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El sistema de máxima seguridad tal cual se entiende en 
esta institución se ha ido construyendo bajo fundamentos 
diferentes de los que la tradición y el prejuicio han 
marcado a las instituciones de privación de libertad. 

Si de alguna forma habría que definir el proceso de 
apertura institucional, no habría más que decir que ha 
sido la progresiva inclusión del instituto en el sistema 
cultural y el plexo normativo de la Doctrina de la 
Protección Integral, lo cual significa que la cultura, el 
discurso y la práctica institucional se desarrolle en el 
contexto de esa doctrina. Implica en primer término 
cambiar la consideración intelectual hacia quien es el 
protagonista institucional, aquel antes definido como 
menor delincuente, con alto índice de peligrosidad, 
portador automático de patologías psíquicas que motivan 
el acto delictivo, objeto de protección, compasión o 
represión en forma indistinta, quien pasa a ser 
considerado un adolescente infractor a la ley penal, sujeto 
penalmente responsable y titular pleno de derechos.

Implica en segundo término, entender al sistema de 
máxima seguridad como un sistema flexible, que ofrece 
diversas posibilidades de inclusión, que en forma 
dinámica son ejercidas o no por los jóvenes. 

Dentro de los aspectos nombrados del proceso de apertura 
del sistema de seguridad, dos son los que se relacionan 
taxativamente con la inclusión social: 

- la vinculación institucional con el medio 
social, con un fundamento practicado a partir 
de gestos, actividades y acontecimientos: la 
realización de exposiciones abiertas, la 
presencia en el instituto de diversos sectores 
gubernamentales, sociales, universitarios, 
escolares y periodísticos, la exposición del 
trabajo institucional  a través de la 
participación del personal del instituto en 
congresos  o jornadas, la programación de 
actividades comunitarias, el propio desarrollo 
de un medio de comunicación, la realización de 
actividades por parte de determinados jóvenes 
fuera del ámbito institucional.

- la progresiva inclusión de determinados 
jóvenes en sistemas particulares de vincula-
ciones familiares, laborales, educativas o 
comunitarias, con grados progresivos de 
libertad, de acuerdo a sus propias 
posibilidades judiciales.

Los dos aspectos guardan 
relación con el entendimiento 
de que no es favorable para el 
desarrollo de las personas, 
m u c h o  m e n o s  d e  
adolescentes, desarrollar 
instituciones que sean 
sistemas totalmente 
cerrados respecto al 
ámbito comunitario. El 
primero de los aspectos 
nombrados se refiere puramente 
al ámbito institucional, es decir a la forma en que la 
institución se ha abierto a la posibilidad que se pierda la 
antigua característica intramuros, la cual también ha 
posibilitado muchas de las fantasías y mitos que la 
envuelven. Entonces, gente de “afuera” ingresa al 
instituto y gente de “adentro” lleva el instituto a la 
comunidad. Constituye esto una vinculación 
comunitaria que ha implicado un cambio fundamental en 
el sistema institucional de seguridad, aunque no deja de 
ser una representación a partir de la situación de 
pertenencia a una institución de privación de libertad.

El segundo aspecto es el que más ha significado acerca de 
la inclusión social. Implica ya la abierta integración a la 
vinculación comunitaria, no ya tan solo como 
pertenencia a esta institución, sino como persona que se 
desarrolla libremente... 

Carlos ingresó a este instituto en enero de 2002. Fue uno 
de los primeros jóvenes en participar de las denominadas 
salidas institucionales y fue un activo anfitrión de los 
primeros eventos que se desarrollaron en el instituto. Sin 
embargo, dentro del progreso que esto significó, en ello 
siempre fue representado como un adolescente infractor 
alojado en un instituto. En el año 2003, comenzó a 
concurrir a una escuela pública de la ciudad de La Plata. 
Pocas personas (la directora, la preceptora, algunos 
docentes) conocían de su procedencia. Fue un joven más 
concurrente a una escuela, y quien lo llevaba y lo retiraba se 
mentía como un familiar. Recién con el correr de los meses, 
Carlos comenzó a relatar a sus compañeros y docentes que 
se encontraba alojado en un instituto. A nadie le importó, ya 
desde hacía meses lo conocían simplemente como 
compañero de estudios. Ese día en que se reconoció como 
preso del sistema penal, también se confirmó en esa 
pequeña sociedad escolar como persona libre... 

Es esa la construcción institucional de la libertad de un 
joven infractor. Con ese sentido se desarrolla la 
vinculación comunitaria de esta institución. Es ese el 
camino que emprendieron no pocos jóvenes desde esta 
institución...                                    Lic. Martín Mollo

     Director Instituto “Almafuerte”

EDITORIAL (Lic. Martín Mollo)



Un año de Salidas Institucionales (Resumen) PAGINA 3

El resumen de un año especial...Un año de

SALIDAS INSTITUCIONALES
Los talleres de Comunicación Social e Informática, a través de un Proyecto de Salidas Institucionales, socio-culturales, pedagógicas, y 
recreativas, realizaron durante todo el año distintas visitas a diferentes Instituciones, que se sumaron a la ya clásica concurrencia a la 
Asociación “Misión Futuro”, lugar donde nos permiten tener a nosotros y a nuestros alumnos, acceso libre a Internet y a nuestra Web...
Así, tuvimos durante todo el año innumerables experiencias que nos alimentaron el alma y el corazón... Por ejemplo, Leandro “Toto” F. 
pisaba la ciudad de Punta Alta, a más de 700 kilómetros del Almafuerte, el jueves 26 de octubre pasado, a las siete de la mañana... Así, Toto 
estiraba sus brazos mientras el sol naciente le pagaba sobre su rostro. Sí... allí estaba él, tratando de comprender entre su historia tan 
“pegada” a lo institucional y esta nueva experiencia, la de salir, la de poder sentirse libre... 
Ese viaje, del cual damos cuenta en forma extensa en páginas 6 a 9 de esta edición, fue sin duda un perfecto cierre a un año de muchísimas 
salidas institucionales, y de las cuales están comprometidos ambos Talleres y quienes los coordinan. Cabe señalar con respecto a ello, que 
indefectiblemente a este compromiso se le corresponde inmediatamente, un incondicional apoyo y toda la confianza depositada por parte de 
la Dirección del Instituto, que desde el inicio del proceso de Apertura Institucional, iniciado allá por el 2001...  apoyó plenamente todos los 
proyectos e iniciativas generadas desde dichos talleres. Asimismo, es importante destacar, el apoyo más que fundamental de los jueces que 
tienen a cargo las causas de nuestros alumnos, quienes por medio de sus autorizaciones, permitieron que los mismos pudieran 
comprometerse y ser parte de todas estas salidas que hemos realizado en este ciclo lectivo, siempre dentro de un marco normativo y legal. 
Aún así, no podemos negar que más allá de las ganas y todo el apoyo recibido por quienes mencionáramos anteriormente, a quienes debemos 
todo lo recorrido en este sentido, es concretamente a nuestros alumnos... a los adolescentes y jóvenes alojados en el “Almafuerte”, quienes 
entendieron desde el comienzo, la importancia de ser parte de este trayecto y poner toda su responsabilidad tanto en lo que se le ofrecía, como 
en lo que al respecto se esperaba de ellos como devolución... 
Así... Leandro F., Ricardo Z., Isaías C., Antonio M., Federico C., Marcelo M., Cristian D., Manuel M. y Jonathan B., fueron los alumnos 
que pudieron salir a distintos lugares con quienes coordinamos el Proyecto “Seguir Soñando”... Entre las actividades que realizamos, 
cuentan las salidas al Centro de Estudios de la Asociación “Misión Futuro”, a la República de los Niños, a la ciudad de Punta Alta y a la 
Base Naval “Puerto Belgrano”, al Encuentro Presencial de Periodismo Escolar en Internet organizado por Educared en la ciudad de Lomas 
de Zamora, al Instituto Cerrado de Mujeres de la ciudad de Merlo, y a todas las largas caminatas por el centro de la ciudad de La Plata, 
recorriendo lugares históricos, culturales y recreativos de la misma... 

Con respecto a todo este año de salidas... se les consultó a algunos de los jóvenes que han tenido 
la oportunidad de ser parte de ellas. A continuación sus opiniones:

“Lo importante es que los pibes tienen la oportunidad de ver la calle, saber que hay gente que nos esta 
ayudando para ver mejor nuestro futuro y mostrándonos que hay otras formas de vida . Yo cuando salí 
fui a Misión Futuro y ver allí la revista de Internet, además fui a plaza Moreno donde comimos unos 
panchos. Yo creo que esto no se tiene que cortar y que el año que viene siga en beneficio de todos los pibes 
que están privados de su libertad” (Antonio M.)

“Hola gente como están , les voy a contar algunas salidas que realizamos con Marcelo y Emiliano. En el 
centro de La Plata hay un lugar donde va gente de las escuelas a estudiar y a aprender a manejar las 
computadoras, les cuento que gracias a mi comportamiento dentro del instituto logre conseguir los 
permisos con los cuales tengo la oportunidad de salir con ellos y comunicarme con el afuera a pesar de la 
situación en que me encuentro... Ojalá nunca se corte pero uno no sabe con lo que te podes encontrar, la 
verdad que estoy muy agradecido porque me dieron un lugar para estar en el afuera…” (Federico C.)  

“Bueno después de ocho meses de estar en el pabellón central pude salir a la calle y visitar ese lugar 
llamado Misión Futuro y la pase muy bien. Pude caminar por el centro de la plata , que estaba muy 
bueno y ahí me di cuenta de que tenía que hacer las cosas bien, para salir de acá y poder vivir la 
vida…Bueno me voy despidiendo...Libertad para todos los pibes” (Isaías C.)

Las salidas institucionales son parte de un proceso, que el joven que debe cumplir una medida 
judicial, debe atravesar como parte del proceso de inclusión social. Este compromiso avalado por 
la justicia y por el proyecto institucional, forman parte del Proyecto socio-educativo que los 
Talleres de Comunicación Social e Informática vienen llevando a cabo desde hace cinco años... 

Así, ambos espacios curriculares mantienen numerosos Proyectos y actividades, en las cuales 
siempre se tiene muy en cuenta el contexto social al que debe incluirse el adolescente, trabajando 
especialmente en  el contacto de dichos jóvenes con otras personas e Instituciones de la 
comunidad. En primer lugar se viene trabajando al respecto , con las Revistas “Seguir Soñando” 
Impresa y Digital, favoreciendo desde ambos espacios el intercambio y la inclusión de los chicos a 
través del contacto con el “afuera”, y ahora además con el nuevo Espacio abierto en conjunto con el 
Instituto Cerrado “Manuel Belgrano” de Capital Federal , espacio denominado “Las Grietas” y 
que apunta justamente a la apertura socio-educativa con proyectos y actividades concretas de 
intercambio hacia el exterior de las Instituciones, que sin dudas amplía nuestros horizontes más 
allá de los muros...

La opinión de los protagonistas...



Este año, al igual que 

ocurriera durante el 

cierre del año 2005, 

Periodismo Escolar en 

Internet 2006, tuvo su 

cierre de temporada con 

un nuevo Encuentro 

Presencial que sin dudas 

y como titulara la gente 

de Educared en su Portal 

Web, 

Por supuesto que allí 

estuvimos... “Seguir 

S o ñ a n d o ”  s e  h i z o  

nuevamente presente y 

los coordinadores del 

Proyecto,  esta vez 

acompañados por otro de 

n u e s t r o s  a l u m n o s ,

,  

pudimos participar de 

esta nueva edición y 

sumar además un nuevo 

reconocimiento...

"fue una verdadera 

fiesta...”

 

L e a n d r o  " T o t o "  F .

de los chicosLA HORA
 fue una fiesta...

Educared  Encuentro Presencial 2006 

El pasado viernes 20 de octubre de 2006, se llevaba a cabo en la Sede de la 
Universidad de Lomas de Zamora, una nueva edición del Encuentro 
Presencial de Cierre de Temporada de Periodismo Escolar en Internet, 
organizado como de costumbre, por el Portal Educativo de la Fundación 
Telefónica de Argentina, Educared y el Seminario de Periodismo Escolar en 
Internet de dicha Universidad. A la misma concurrieron más de 200 
alumnos y numerosos docentes de 32 Escuelas de diversos puntos de 
nuestro país. 

El encuentro inició temprano, y al llegar ya observábamos gran cantidad de 
jóvenes con sus maestros, a la espera de que diera inicio la jornada. Luego de 
la acreditación, en la cual y como ya es un clásico se reparten materiales y 
elementos para luego trabajar en grupos de reflexión sobre algunas 
temáticas abordadas en el Encuentro, pasamos todos al salón principal 
donde los Coordinadores nos dieron la bienvenida y disertaron sobre todo 
lo acontecido durante este año en relación a las nuevas y más antiguas 
publicaciones que vienen participando de este formidable proyecto. 

Se podía observar en todos los rostros de los participantes, una enorme 
alegría por estar allí, siendo los chicos los que estaban, sin dudas, más 
entusiasmados. En relación a ello, nuestro alumno, Leandro F. nos decía: 

"Para mí es muy importante poder estar aquí y compartir con otra 
gente todo lo que hacemos en el Instituto, contarles cómo 
trabajamos en las revistas y poder conocer a gente distinta que está 
en la calle y no encerrados como nosotros… La verdad que estoy muy 
contento de poder estar acá". 

Como hecho sobresaliente podemos señalar que en esta edición del 
Encuentro Presencial, junto al "Almafuerte", se encuentran participando de 
dicha experiencia, dos Institutos más de las mismas características que el 
nuestro, establecimientos que alojan a jóvenes y adolescentes que deben 
cumplir una medida judicial. Estamos hablando de los Institutos "Manuel 
Belgrano" y "Luis Agote", ambos de la Ciudad Autónoma de Buenos Aires. 

El Colegio Calasanz de la Ciudad Autónoma de Buenos Aires, el Colegio Club 
Antonio Tomba de Godoy Cruz, Mendoza, la E.P.B. Nº 88 y E.S.B. Nº 67 de Lomas de 
Zamora, la E.E.M.P.I. Nº 3007 "Fighiera", de Fighiera, Santa Fe, la E.G.B.A. 704 de 9 
de Abril, Buenos Aires. La E.S.B. Nº 8 de Esteban  Echeverría, Buenos Aires, la 
Escuela 10 DE 21 de Villa Lugano, Ciudad de Buenos Aires, la Escuela de Educación 
Media Nº 204 de San Bernardo, provincia de Buenos Aires, la Escuela de Educación 
Media Nº 3 de Campana, la Escuela de Educación Media Nº 7 "Roberto Alrt"de la 
localidad de Tortuguitas, la Escuela de Educación Nº 1 "Paula Albarracín"de Gral. 
Las Heras, provincia de Buenos Aires, la Escuela de Educ. Técnica Nº 2 "María Eva 
Duarte"de  Ciudad Evita, la Escuela de Educación Técnica Nº 286 de Rufino, 
provincia de Santa Fe, la Escuela Especial 502 de Quilmes, la Escuela Laboral Nº 4 
de Realicó, provincia de La Pampa, la Escuela Media Nº 3de  Tres Algarrobos, 
Buenos Aires, la Escuela Nº 5 Nicolás Rodríguez Peña de Villa San José, Entre Ríos, 
la Escuela Nº 501 de Mar del Plata, la Escuela Normal Sup. Nº 1 "Dr. N. 
Avellaneda"de Rosario, provincia de Santa Fe, la Escuela Superior de Comercio Nº 
43 de Reconquista,también de Santa Fe, el Instituto Nuestra Sra. del Perpetuo 
Socorro de Quilmes, el Instituto Polimodal Madre Teresa, también de la ciudad de 
Quilmes, en Buenos Aires, el Instituto Argentino de la Audición y el Lenguaje de la 
Ciudad Autónoma de Buenos Aires, el Instituto Bernardo Larroudé, de Larroudé, 
provincia de La Pampa, el Instituto San Agustín de Remedios de Escalada, en la 
provincia de Buenos Aires, el Instituto Privado Tucumán, de San Miguel de 
Tucumán, la U.E.P. Nº 111 “Pía” de Castelli,provincia del  Chaco y la Unidad 
Educativa Nº 19 de Intendente Alvear, en la provincia de La Pampa.

¿Quiénes participan de esta experiencia...?

Para más información de dicho Encuentro y 
las Premiaciones, pueden dirigirse 

directamente al Portal de Educared en

www.educared.org.ar/periodismo 
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Una vez finalizada la presentación y disertación de quienes 
coordinan Periodismo Escolar, Rubén Canella, Teresa 
Tsuji y Francisco Albarello, tuvimos la oportunidad de 
trabajar, en primera instancia en forma separada 
adolescentes de adultos, para luego alcanzar un debate 
mayor por medio de un Plenario, en torno a dos preguntas 
propuestas por la coordinación: ¿para qué sirvió el 
periódico en mi escuela? y ¿qué propuestas se me ocurren 
para el futuro del proyecto?. Así y durante gran parte de la 
mañana chicos y grandes se entremezclaron y pudieron 
intercambiar ideas, opiniones y debates sobre sus 
publicaciones y éstas dos preguntas disparadoras…  

En nuestro caso, fue una ocasión más que interesante para 
ver a "Toto", desplegar todo su potencial a la hora de 
acercarse, incluirse, participar y debatir con el resto de los 
adolescentes… Al respecto, Leandro nos decía: 

"estuvo muy bueno… porque pude conocer a muchos 
pibes y pibas de otras Escuelas, que viven distinto a 
nosotros, que no están presos y ver que yo también 
puedo opinar y decir lo que pienso… Todo esto me 
sirvió mucho". 

Por el otro lado, los docentes también tuvimos nuestro 
espacio, y como diría la gente de Educared en su nota web 
sobre el Encuentro… "los docentes, mate de por medio, 
pudieron reflexionar sobre los alcances y posibilidades del 
proyecto, y de paso se contaron cómo el mismo iba calando en sus 
instituciones, a veces más y a veces menos profundamente, pero sí 
con mucho compromiso por parte de los profes y sus alumnos…" 

Luego de todo el trabajo grupal de alumnos y docentes, 
llegó el Plenario general, donde los chicos, jóvenes y los 
grandes pudieron contarles al resto todo lo que habían 
trabajado en cada uno de los grupos y a las conclusiones 
que habían arribado. 

Una vez finalizado el plenario llegó el momento del 
recreo… sándwichs de por medio y gaseosas, hicimos el 
esperado corte del almuerzo, que sin dudas, se convirtió 
además en un nuevo espacio de charla compartida, de 
carácter distendido y placentero, aprovechando además 
del hermoso sol que nos regalaba el día, descansando y 
almorzando en el sector de ingreso al edificio… que sin 
dudas invitaba a sentarse en el pasto y disfrutar… 

Al recomenzar con las actividades, se presentó la gente que 
lleva adelante la organización de Periodismo Social, 
específicamente en su Capítulo Infancia, quienes 
representados por Gisela Grunin, una de sus periodistas 
nos entregó una charla informativa sobre "Niñez y 
adolescencia en la prensa argentina". Más tarde y luego de 
esa presentación, Cristian Requelme, productor y 
conductor del programa El Parlante, de Radiobit , el 
programa de Periodismo Escolar en Internet que se emite 
por Internet todos los martes y jueves de 18 a 20 hs., nos 
contó los alcances de dicha experiencia de radio y cómo 
impacta la misma en aquellas comunidades educativas que 
vienen participando. 

Ya finalizando la jornada, vinieron los saludos de todas las 
Escuelas que no pudieron asistir al evento, e hicieron llegar 
sus saludos vía correo electrónico para luego pasar a lo que 
fuera la Entrega de Premios de la Edición 2006 de 
Periodismo Escolar, y cerrar de esa manera otro nuevo 
encuentro presencial… 

En relación a las Menciones y Premios que como en todos 
estos encuentros, Educared entrega a aquellas páginas más 
destacadas durante el año, en esta oportunidad queremos 
FELICITAR a todas aquellas Escuelas que con sus 
publicaciones han podido salir a la web y a aquellas que 
además han obtenido algún reconocimiento especial, por 
supuesto más que merecido, por la ardua labor que 
significa poder lanzar y mantener en el tiempo una 
publicación de calidad… 

En tal sentido cabe mencionar que nuestra publicación 
Web, en esta oportunidad recibió una nueva Mención 

Especial… y fue esta vez, "A la trayectoria", 

precisamente haciendo referencia a todo el trabajo llevado 
a cabo en este año y medio de constante permanencia y 
publicación en la red, con la cual hemos mantenido online 9 
Ediciones Digitales, alcanzado más de 7500 visitas y 
sumado más de 200 suscriptores de todas partes del 
mundo… 

 El trabajo en grupos...  Un recreo bien merecido...

 Seguían las actividades...

 La hora del Plenario...

 El Instituto “Belgrano” recibe uno de los Premios mayores...

Un capítulo aparte, merece la más que merecida Premiación recibida por nuestra "web amiga" del Instituto de Seguridad 
"Manuel Belgrano" de la Ciudad Autónoma de Buenos Aires… y nos referimos a "El Sueño y La Libertad", quienes 
obtuvieran uno de los tres primeros premios a la mejor web del ciclo 2006 en Periodismo Escolar en Internet, haciéndose 
acreedores además de una cámara digital entre otros reconocimientos. 

Así… y desde nuestro humilde espacio no podemos más que hacerles llegar a todo el equipo del Belgrano, a los jóvenes y 
adolescentes creadores de dicha publicación, y en especial a quien coordina y conduce la misma, a su mentora, la profesora y 
amiga Mónica Léston; todo nuestro reconocimiento por su labor y por tan valioso logro obtenido …    
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El pasado 26 de octubre, 

junto a la profesora 

 d e l  

I n s t i t u t o  " M a n u e l  

Belgrano" y 

;  q u i e n e s  

coordinamos el Proyecto 

“Las Grietas” en el 

"Almafuerte", Marcelo 

Arizaga y Emiliano 

Erretegui, viajamos a 

más de 700 kms de 

nuestra ciudad para 

v i s i t a r  a  t o d a  l a  

comunidad educativa de 

la Escuela N° 21 "Alte 

Guillermo Brown", que se 

encuentra ubicada en la 

Base de Infantería de 

Marina "Baterías", de la 

Base Naval  "Puerto 

Belgrano", en la ciudad de 

Punta Alta, partido de 

C o r o n e l  R o s a l e s ,  

provincia de Buenos 

Aires… 

M ó n i c a  L é s t o n

Leandro 

" T o t o "  F .

nuestro PU
Aparecíamos en un exposición educativa...

¿Cómo comenzaba todo...?

            viaje a...

Hacia principios de este año… y con el lanzamiento del nuevo Proyecto 
Interinstitucional "Las Grietas", que construimos y coordinamos codo a codo 
con la profesora Mónica Léston del Instituto de Seguridad "Manuel Belgrano" 
de la ciudad autónoma de Buenos Aires, comenzábamos poco a poco a delinear 
esta hermosa experiencia que inesperadamente pudimos concretar durante el 
pasado mes de octubre… convirtiendo el comienzo de un intercambio distante, 
y que aquí comenzamos a contarles, en un viaje que sin dudas se transformó en 
inolvidable y maravillosamente enriquecedor para todos los que tuvimos la la 
suerte de vivirlo… 

Fue así, que con su primera actividad, que denomináramos "Terminemos el 
Cuento", éste proyecto nos permitió entablar relación y vínculos con 
muchísimas instituciones y establecimientos gubernamentales y no 
gubernamentales, personas físicas y "amigos" de distintas latitudes de nuestro 
país y el mundo. Inmediatamente lanzáramos la misma  vía correo electrónico, 
recibíamos la adhesión, un tanto inesperada, pero realmente gratificante y 
movilizadora, de Marcela Hereñú, maestra y amiga de la Escuela Nº 21 
"Almirante Guillermo Brown" de Punta Alta, Coronel Rosales, Provincia de 
Buenos Aires. 

Así, ella nos transmitía el interés y compromiso de toda la comunidad educativa 
en trabajar en dicho proyecto y concretar este intercambio que ya comenzaba a 
crecer de forma vertiginosa… De esta manera comenzaron a viajar los primeros 
cuentos de los chicos del Almafuerte y del Belgrano y sin hacerse esperar, 
comenzábamos a recibir los primeros finales realizados por los chicos de dicha 
Escuela. Además, nos enviaban cartas de agradecimiento, saludos y fotos para 
compartir con nuestros alumnos… Todo esto generó sin dudas en los jóvenes 
muchísimo interés y ganas de continuar este hermoso intercambio. Un día, 
Marcela nos anunciaba algo que realmente nos sorprendía a todos. Ella escribía

"Querida comunidad del Instituto Almafuerte: En el distrito de Coronel 
Rosales hoy iniciamos una muestra con todas las escuelas y jardines, 
convocados por un mismo proyecto: "Por la confraternidad de los pueblos y la 
hermandad entre los hombres". Preparamos un stand por establecimientos y 
allí en un lugar privilegiado, que nos tocó por azar, están ustedes, junto a 
nosotros, la Escuela Nº 21 "Almirante Guillermo Brown". Tenemos un  mapa de 
la Argentina y señalamos al este, La Plata y en qué situación geográfica 
(latitud y longitud)  se encuentran, su sitio web  y sus cartas y dibujos. Lo 
mismo con el Instituto Belgrano, con otra flecha que sale desde la ciudad de 
Buenos Aires. En el medio del país, estamos nosotros, con todos esos mismos 
datos, y hacia el oeste, el Hogar San Martín de Tours, de chicos huérfanos 
discapacitados, (que tuve la bendición de conocer en las vacaciones de 
invierno), atendido por sacerdotes y monjitas, a los que también les escribimos 
un cuento y cartas. Nuestra muestra se basa en unir el país de este a oeste con 
cartas por la paz.  Les cuento que 5to hizo una investigación sobre la Beata 
Madre Teresa de Calcuta y 6to, otra sobre Juan Pablo II, dos hacedores 
incansables de la paz. Además, con la Profe de Plástica, se realizaron hermosas 
esculturas grupales e individuales y dibujos, que se unen a los dos trabajos de 
plástica que nos mandaron los chicos del Belgrano. Pero, el centro de todo es 
"Aithor G.", vuestro alumno… porque expusimos allí una copia del inicio de su 
Cuento "Perdidos en el Bosque"  y al lado, en una carpeta, los diferentes finales 
que mis chicos le dieron a dicho cuento.  Ya son famosos por aquí y eso que es el 
primer día…!!! La muestra comienza hoy y termina el jueves, por lo que la 
visitará toda la ciudad y autoridades educativas de la región. Ya les 
mandaremos alguna foto y comentarios próximamente. Un abrazo fuerte para 
todos… Marcela" 

El Cuento al que refiere la carta de la maestra 
Marcela Hereñú, y que recibiera tantos 
finales de los chicos de su Escuela, se 

encuentra publicado en esta edición en la 

página 27. 
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Cómo comenzaba esta experiencia inolvidable

 Una experiencia mas allá de los muros

 Un sueño que se cumplía... 

 Una recepción inesperada... 

NTA 
Como antes mencionáramos, desde que pusimos en 
marcha esta iniciativa, encontramos de inmediato una 
posibilidad única de intercambio con el afuera, y que sin 
dudas con todo lo sucedido desde aquel primer momento a 
la fecha, nos ha permitido cruzar todos los "muros" de 
nuestras Instituciones de una manera nunca antes soñada.

Es así que desde el primer contacto con Marcela Hereñú, 
maestra y amiga de la Escuela Nº 21 "Almirante Guillermo 
Brown", este intercambio fue creciendo a pasos 
agigantados,  poniendo en nuestras manos a muy poco 
tiempo de trabajar en contacto con dicha comunidad 
educativa, la posibilidad de realizar una visita personal a la 
misma, con el objetivo de conocernos en persona con 
quienes fueron sin duda, los artífices directos de dicho 
intercambio… los alumnos, los chicos de las tres 
Instituciones y sus docentes, quienes actuaron como 
responsables de toda la actividad generada. 

Cabe destacar, que desde que dicha actividad se puso en 
marcha y los cuentos comenzaron a circular entre nuestros 
alumnos, se generó toda una revolución, tanto en nuestras 
instituciones como en toda la comunidad educativa de la 
Escuela Nº 21 y entre los Puntaltenses en general… 

Es por ello, que sin pensarlo, se generaban además otros 
tipos de intercambios entre nuestros alumnos y toda la 
comunidad educativa de dicha Escuela, y que seguramente 
iban más allá del objetivo de nuestro humilde proyecto, 
pero que además demostraban el compromiso y la 
dedicación de los chicos y sus docentes, en favor de 
contribuir con la construcción de lazos de amistad entre 
nuestros establecimientos, que permitieran continuar 
trabajando codo a codo con un único objetivo… el 
favorecer al crecimiento personal de cada uno de nuestros 
alumnos… 

Se destacaban entonces, la permanente circulación de 
cartas postales, e-mails, fotos, saludos, etc., entre nuestras 
comunidades, y comenzaban poco a poco a generarse 
vínculos que se extenderían, con el tiempo, más allá de lo 
esperado. 

El pasado miércoles 25 de octubre del corriente año, los 
docentes del Instituto "Almafuerte", profesores Emiliano 
Erretegui y Marcelo Arizaga, junto a la profe del Instituto 
"Manuel Belgrano", nuestra amiga Mónica Léston, 
comenzábamos a vivir lo que se convertiría en una 
experiencia inolvidable… 

Eran las 11:30 de una noche fresca pero de cielo 
hermosamente estrellado, y con muchísimas expectativas 
salíamos del Instituto junto a Leandro "Toto" F., alumno de 
nuestro   establecimiento,  quien  previamente   autorizado 

Inmediatamente Marcela nos llevó a la Base Naval para 
que recibiéramos los pases de ingreso necesarios, y 
tuviéramos la primer charla a modo de bienvenida con el 
SubJefe de la Infantería de Marina "Baterías" de dicha Base 
Naval, el Capitán Lavia, quien nos recibiera personalmente 
en su despacho y nos alojara inmediatamente en uno de sus 
barrios internos, poniendo una vivienda enorme a nuestra 
disposición, el comedor de SubOficiales donde seríamos 
recibidos todos los días y agradecernos además, 
profundamente por nuestra visita. 

Luego de dicha recepción, y a tan sólo horas de haber 
desembarcado en la ciudad, éramos conducidos por 
nuestra amiga directamente al Recinto del Concejo 
Deliberante de la Municipalidad de Punta Alta, donde todo 
se encontraba listo, programado y difundido por varios 
medios de comunicación, para que nos dispusiéramos a 
dar una charla sobre los proyectos que se realizan en 
nuestras instituciones, y además difundir a la comunidad 
en general, los alcances del intercambio que venimos 
desarrollando junto a los alumnos y docentes de la Escuela 
Nº 21 de dicha comunidad. 

por las autoridades del nuestro Instituto y de su jueza, la 
Dra. Bruzzo, del Tribunal de Menores Nº6 del Distrito de 
Lomas de Zamora, esperaba con muchas ansias el 
comienzo de esta experiencia que sin dudas lo marcaría 
para siempre… 

Luego de un viaje de más de 7 horas en auto, durante toda 
la noche, llegábamos a Punta Alta… ciudad ubicada a unos 
20 kms de Bahía Blanca y cuyo centro principal de 
actividades es sin dudas, la Base Naval más grande de 
Sudamérica, la Base "Puerto Belgrano"… nuestro destino 
definitivo. Inmediatamente arribamos a la ciudad, Marcela 
Hereñú, nos recibía con enorme satisfacción y una agenda 
bastante apretada de actividades que ya se habían 
planificado en la ciudad antes de nuestro arribo… De más 
está señalar, que para nosotros toda esta movilización 
generada, tanto en la ciudad como en la Base Naval a raíz 
de nuestra llegada, era realmente conmovedora y 
gratificante, y nos obligaba sin más a sentir sobre este hecho 
una enorme responsabilidad y compromiso con toda esa 
comunidad, que tan amablemente nos habrían las puertas 
y nos recibían con honores. 
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            viajamos a...
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 Las palabras de “Toto”...Dicha charla se extendió aproximadamente por hora y 
media, y a la misma asistieron numerosos representantes 
de distintos bloques político-partidarios con presencia en 
el Concejo, varios medios de comunicación televisivos, 
radiales y gráficos, alumnos y docentes de la Escuela N° 21 
antes mencionada y de la Escuela Nº 24, ubicada también 
dentro de la Base Naval "Puerto Belgrano", toda la cúpula 
de la Policía Departamental de la zona, y muchos padres de 
alumnos y representantes de la comunidad Puntaltense en 
general. 

En la misma pudimos agradecer en primer lugar y 
públicamente a la docente Marcela Hereñú, de la Escuela 
de "Baterías" quien fuera el nexo permanente entre 
nuestras instituciones, y quien sin dudas se convirtiera en 
una de las impulsoras de esta experiencia inédita, tanto 
para la comunidad de Punta Alta y la Base Naval (uno de 
los sectores militares más importantes de la zona), como 
para nuestros establecimientos.

La charla, se centró en la descripción y análisis de los 
proyectos que ambas instituciones penales llevan adelante 
desde hace más de cinco años, entre los cuales se 
mencionaran las revistas impresas y digitales que ambos 
institutos vienen desarrollando. 

Luego, se hizo un pormenorizado resumen del espacio 
educativo no formal "Las Grietas" y de su primer proyecto 
"Terminemos el Cuento", actividad que fuera la razón de 
nuestro intercambio con la Escuela Nº 21 y de nuestra visita 
a dicha ciudad. 

El diálogo generó muchas preguntas de parte de los 
presentes y principalmente de los chicos, quienes pudieron 
saldar dudas y toda clase de preguntas que tenían acerca 
del proyecto y de las Instituciones que alojan a 
adolescentes privados de su libertad. 

Todo fue seguido bajo un clima de reflexión y análisis de 
parte de todos los presentes, dejándose notar que en dicha 
comunidad existía una latente y profunda preocupación 
sobre la problemática adolescente, que hoy nos aflige como 
sociedad.

La charla estuvo complementada con imágenes en pantalla 
gigante de ambos Institutos, por lo que los presentes 
pudieron observar por primera vez como es una institución 
penal que aloja jóvenes, por dentro… y como cierre y 
broche de oro, pudieron escuchar y conversar 
personalmente con uno de los referentes directos de 
nuestro proyecto, con Leandro "Toto" F., quien 
actualmente se encuentra alojando en el Instituto 
"Almafuerte" y que como mencionáramos al inicio de la 
nota, viajara con nosotros especialmente...  

Uno de los momentos más emotivos que se vivió durante la 
conferencia, fue cuando al cierre de la misma tomó
la palabra Leandro, quien pudo no sólo agradecer esta 
posibilidad de estar viviendo una experiencia socio-
educativa inédita, sino que además pudo expresar sin 
miedos, sin barreras, todo lo que piensa, siente de esta 
forma de comunicación, de la posibilidad de vivir estos 
días junto a nosotros y toda la gente que lo recibió con los 
brazos abiertos, y decir sin dudarlo, todo lo que anhela para 
su vida, para su futuro… 

Así "Toto",  sosteniendo el micrófono y mirando fijamente 
a todos los presentes contó además todo el trabajo que 
viene desarrollando bajo el marco de los proyectos 
educativos del Instituto y más precisamente en relación a la 
revista "Seguir Soñando" que se edita en el "Almafuerte"… 
diciendo textualmente que:  

"…allí contamos cómo empezó nuestra vida y el 
cambio que vivimos a partir de nuestra detención. Yo 
cometí un delito y hasta el día de hoy lo estoy 
pagando. Lo mismo ocurre con el resto de los chicos 
alojados en el 'Almafuerte' y justamente esto 
tratamos de reflejar en el proyecto".

Además dejó varios mensajes a los jóvenes que allí se 
encontraban… como ser, 

"…para nosotros fue muy importante contar con un 
apoyo, no sólo profesional sino también entre los 
mismos alojados. Pero también depende de la actitud 
de cada uno de nosotros. En el Instituto tenemos la 
oportunidad de modificar nuestra forma de vida, 
aprendemos oficios que nos pueden ayudar para 
conseguir un trabajo…"  

La charla concluyó con muchos aplausos y agradeci-
mientos… Luego los presentes se acercaron a cada uno de 
nosotros para dialogar en forma más personal, aunque sin 
dudas el más buscado para los saludos y los alientos a 
seguir creciendo en un clima de libertad, fue Leandro. Sin 
ningún tipo de ataduras, "Toto" siguió dando rienda suelta 
a su excelente capacidad de diálogo y se dispuso como de 
costumbre, a charlar con todas aquellas personas que se le 
acercaron a saludarlo, todo ello, a pesar del cansancio 
lógico de un viaje largo de más de siete horas... 

Conocimos la Base Naval “Puerto Belgrano”
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 OPINIONES DE UN VIAJE INOLVIDABLE... 

 Las palaras de una amiga... 

 La opinión de Leandro... 

 Otras actividades compartidas...

Hay que destacar que entre las tantas actividades que 
realizamos durante el viaje, estuvieron la invitación por 
parte de la Escuela N° 24 "Fragata Sarmiento", ubicada 
dentro de la Base Naval "Puerto Belgrano" para participar 
de la Jornada de  Perfeccionamiento Docente que se realizó 
en toda la región. El tema central de la misma fue la 
"Multiculturalidad", y dentro de toda la jornada pudo 
darse un intenso y enriquecedor debate sobre distintos 
aspectos socio-educativos. 

Luego, y como cierre de la misma, la directora de dicha 
Escuela, la Sra. Estela, invitó a los visitantes a almorzar 
juntos a todos los docentes y algunos alumnos, en una gran 
mesa especialmente preparada para la ocasión, y en la cual 
todos siguieron atentos los comentarios y charlas que 
pudimos ofrecerles sobre todas las actividades socio-
educativas que se llevan adelante en el "Almafuerte" y en el 
"Belgrano".  

El día viernes por la tarde, y luego del almuerzo con toda la 
comunidad educativa de la Escuela Nº 24 de la Base Naval, 
tuvimos la oportunidad única de realizar un viaje directo 
hacia el interior mismo de la Base, donde pudimos recorrer 
todas las instalaciones gigantezcas de la misma, llegando 
desde el Estadio de Fútbol de la Base, La Imprenta, La 
Panadería, La Basílica, los inmensos Hoteles y Barrios de la 
Base, La Cancha de Golf, los Depósitos de Armamento y 
Municiones, los Campos de Entrenamiento de Batalla, 
pasando por todas las instalaciones militares como el 
Consejo de Guerra, La Escuela de Armas, etc., y llegando 
finalmente al la Dársena misma de la Base, donde se 
encuentran amarrados todos los buques de guerra y 
Fragatas de nuestra Marina… 

Un recorrido inolvidable, una experiencia única tanto para 
nosotros como para Leandro, experiencia que 
pudimos realizarla gracias al aporte 
incondicional de Germán Monateri, SPMU 
con destino a la Escuela de Armas de esa 
Base y marido de Marcela Hereñú, 
quien con mucha vocación docente 
y de guía turístico, nos llevó 
personalmente a hacer la 
recorrida, consiguiendo los 
permisos necesarios y 
explicándonos durante el 
viaje todo lo que íbamos 
observando. Para él nuestro 
eterno agradecimiento… 

Como dijéramos, Marcela Hereñú es docente de la Escuela N° 21 
de Punta Alta, y fue la impulsora de nuestra visita a la Base 
Naval, quien organizó todo, convocó a los medios locales, hizo los 
contactos con otras Escuelas de la zona, estuvo junto a nosotros 
permanentemente acompañándonos en todo momento, consiguió 
nuestro alojamiento dentro de la misma Base Naval, logró cosas 
que nunca pensamos posible… Sin dudas, una docente única con 
un fuerte compromiso por la labor educativa. Cuando 
emprendíamos el viaje de regreso, Marcela nos entregaba, entre 
obsequios, recuerdos y cartas de sus alumnos, la siguiente carta 
personal para todos los chicos del "Almafuerte":

Punta Alta ( 28/10/06). Queridos chicos del 
Almafuerte... éstos  días vividos con los profes  
Marcelo,  Emiliano  y Mónica del "Belgrano", me 
han enseñado y alegrado muchísimo… pero lo que 
más me enseñó en realidad, fue poder estar tan cerquita de "Toto" 
y no digo Leandro como decía el día que lo conocí, ya somos 
amigos por lo que lo puedo llamar igual que ustedes.
Tomar mate juntos, abrazarlo, escucharlo, son cosas que jamás 
olvidaré. En esos mates, en esos momentos de charla, en sus 
maridadas los tuve un poquito presentes a todos ustedes. Y son 
desde ahora como un grupo más de alumnos a mi cargo… mis 
chicos. Tengo 41 años, pero la formación un poco a la antigua, de 
la maestra al estilo 2da mamá, que se encariña con sus alumnos 
desde el primer día de clases, cuando los ve a los ojos, 
convirtiéndose en un gallina capaz de proteger bajo sus alas, a 10, 
20, 30, 40 ó los que sean… como sus pollitos a cargo, por 4 horas 
cada día de todo un año. Pero que quedan en el corazón para 
siempre. Para mí todo esto no es teoría, por eso lo sé… yo misma lo 
he vivido. Me equivoqué mucho y hubo personas que me dieron 
su confianza para cambiar y cambié. Si yo lo logré porque me 
dieron una mano, tengo la obligación de darle una mano a otros, y 
esos otros son ustedes. Aquí está mi mano, a la que espero se 
aferren fuerte para que Dios los bendiga y les de su luz para poder 
ver el verdadero camino. Un abrazo del alma... 

Bueno yo me llamo Leandro F., me dicen "Toto", y 
soy el alumno del "Almafuerte" que viajó junto a 
los docentes a la ciudad de Punta Alta. Ahora les 
voy a contar el viaje que hicimos y todo lo que 
vivimos esos días. Me pareció muy lindo todo y sé que no lo voy a 
olvidar... Me sirvió mucho, para darme cuenta que buena es la 
vida fuera de la ilegalidad, lejos de todo esto que he vivido. Me 
pareció muy buena la gente de allá... como nos recibieron, como 
nos atendieron y no me discriminaron nunca... 
Marcela, la maestra de la Escuela Nº 21 que nos invitó y organizó 
todo, nos brindó muchas cosas durante esos días, sobre todo su 
cariño. Además nos consiguió también una casa para quedarnos y 
dónde ir a comer. Me gustó mucho conocerla a ella y a todos los 
chicos de la escuela, con quienes pude charlar y mostrarles todo lo 
que hacemos en el Instituto y en las revistas. Y lo que más me 
agradó, fue cuando nos despedíamos de Marcela,… cómo ella nos 
abrazaba y se puso a llorar por todo lo que habíamos compartido. 
Tuve la oportunidad de conversar con mucha gente y con ella 
más. Me dio muchos y  buenos consejos, cuando me iba me 
acuerdo que me decía que cambie, que aprovechara la 
oportunidad, porque entonces sino se le iba a caer el mundo abajo. 
Quiero antes de despedirme agradecerles por esta oportunidad a 
Emiliano, a Marcelo, a Mónica, a los directores del Instituto y a mi 
jueza, por confiar en mí y por darme la oportunidad de hacer este 
viaje para conocer la Escuela Nº 21, a Marcela, a sus alumnos y esa 
gigantezca Base Naval. Fue todo muy lindo. Sinceramente...
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 La historia de Alejandro comienza de esta manera...

 Quienes tendieron sus manos afectivas opinan...

Viviana, desde La Plata

las AFECTO
MANOS

Desde el año 2003 contamos 

con un proyecto que ya ha 

dado sus frutos en varias 

oportunidades, convir-

tiéndose en una experiencia 

con resultados muy inte-

resantes para nuestros 

alumnos, algunos de los 

cuales, todavía siguen 

participando del mismo y 

continúan conectándose con 

con el mundo exterior.

Hablamos del Proyecto 

"Juntos", por medio del cual 

los adolescentes y jóvenes 

alojados en el Instituto, se 

pueden comunicar vía mail 

con personas del afuera. 

En esta oportunidad les 

traemos la experiencia de 

Alejandro E., quizás una de 

los  más profundas e  

intensamente vividas desde 

que lanzáramos el proyecto

En uno de esos tantos días de clase, Ale manifestó su intención y 
necesidad de conectarse con gente del afuera de la institución, al no 
contar con visitas periódicas.  Fue ahí, en el aula del Taller de 
Comunicación Social, donde nació el siguiente texto…

La carta de Ale fue enviada a los más de 200 subscriptores de todo el 
mundo que tiene nuestra Revista Digital "Seguir Soñando", y así 
comenzó esta historia que iría creciendo día a día…
Algunas de las respuestas recibidas, comenzaron a llegar de 
inmediato, otras se fueron sumando con los días, pero la repercusión 
de la carta de Ale fue increíble... Ya pasaron varios meses del primer 
contacto de Alejandro con el mundo exterior, con sus nuevos 
amigos… y el intercambio que se mantiene con sus idas y vueltas 
permanentes de  cartas - mails, con los días crece más y más.

Lo que sigue es la opinión de quienes tomaron la decisión de contactarse 
con Alejandro, mas allá de la distancia que a todos nos separa, mas allá 
de las diferencias en historias y formas de vida, mas allá de las 
diferencias de edades, sexo, credo, formas de pensar… mas allá de todo.

Para quien reciba esta carta:
Hola a quién lea esta carta… Me presento, yo soy Alejandro, 
vivo en Villa Cadenilla, partido de San Isidro, en la provincia 
de Buenos Aires, Argentina… Estoy internado en el Instituto 
hace dos meses, les cuento que estoy concurriendo al taller de 
comunicación social con el maestro Marcelo, donde hacemos 
muchos trabajos escritos que después publicamos en la revista 
que tenemos.  Les cuento que me interesaría intercambiar una 
un amistad por que me parecería interesante ,ya que estoy solo y no tengo amigos 
que les escriba ni yo les escribo . les cuento que este tipo de comunicación forma parte 
de un proyecto llamado “Juntos”. Bueno espero que alguien pueda escribirme, yo les 
prometo una rápida contestación.   Los saluda amistosamente… el amigo...

        (Alejandro)

Cuando Marcelo me invitó a participar vía mail de este proyecto denominado 
"Juntos", no dudé en aceptar, y a medida que pasa el tiempo y recibo cartas (mails) 
de uno de los chicos de la Institución, llamado Alejandro, me doy cuenta de que hice 
lo correcto. No sólo porque pasé a formar parte de esta experiencia maravillosa, sino 
porque también gané un amigo, de quien espero ansiosa sus cartas, cuya amistad 
recién comienza y espero siga en el tiempo. 
Considero que este proyecto ha dado la oportunidad a los jóvenes que participan del 
mismo de poder salirse de la rutina y la cotidianeidad de la institución, traspasando 
los muros de la misma; muros que una vez fueron creados con la intención de 
apartar y segregar, demostrando con esta nueva experiencia, que no hay muro ni 
estructura capaz de terminar con la imaginación, las ganas de soñar y la amistad...  
Espero... que genere que más personas se sumen a esta experiencia de la que vale la 
pena participar. Agradezco la oportunidad que "el profe Marce" me dio de formar 
parte de este proyecto, que espero sea tan grata y valedera para todos los que 
participan como lo es para mí. Besos y saludos a todos...

LA OPINION DE ALE

Hola gente, ¿cómo están…? Yo soy Alejandro, 
para los que me conocen y para los que no. Les 
cuento que yo trabajo en el Proyecto "Juntos"... 
Bueno lo que tengo para decirles es que este 
proyecto a mí me brindó la amistad de 8 
personas, a las cuales les estoy muy agradecido, 
pero también tengo que mandar un saludo muy 
especial para Wilma, de Puerto Madryn, a la 
cual quiero mucho y agradezco por su apoyo y 
por sus consejos que me brinda permanen-
temente, y por sobre todo por su gran amistad. 
Luego saludo además a todas las personas: 
Viviana de La Plata, Claudia de Monte 
Grande, Silvia de Mendoza, Leticia de 
Tucumán, Marcela de Punta Alta, Miriam y 
Karen de Guatemala. 
Y lo que les digo a todos es que le agradezco al 
p r o f e s o r  M a r c e l o  p o r  d a r m e  e s t a  
oportunidad… Y sí el proyecto no lo niego, está 
muy bueno, y a mí me sirve un montón, ya sea 
como experiencia, pero también para poder 
decir… "Yo Ale, tengo amigos que me bancan 
en las malas…" De veras… Muchas gracias a 
todos ustedes, de parte de su gran amigo…         

     (Alejandro)

del
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Silvia, desde Mendoza

Wilma, desde Puerto Madryn

Leticia, desde Tucumán

Claudia, desde Guillón, Buenos Aires

Marcela, desde Punta Alta

Karen, desde Guatemala

Miriam, desde Guatemala

Creo que en toda mujer existe una mama latiente y ante 
situaciones como la soledad de Alejandro que lo llevaron a pedir 
que alguien le acriba para acompañarlo de algún modo, al menos 
en mi , me surgió esa madre capas de llegar a trabes de la distancia, 
de las rejas, de las diferencias que impone el medio,  a darte un 
abrazo virtual, contenedor y necesario para ambos. En este tipo de 
experiencias siempre las dos partes crecen. Quien jamás ha 
experimentando lo que vivió Alejandro, inevitablemente aprende 
y crece al conocerlo. Él, ofreciendo su alma públicamente, purga 
un poco sus culpas y pide otra oportunidad. ¿Quién puede 
juzgarlo?, ¿quién puede negarle cariño?, ¿ quién puede ser tan 
ciego de no ver a un niño grande que desea vivir otra clase de vida 
que nunca tuvo?.
Desde el primer contacto mi meta fue ofrecerle a Ale la posibilidad 
de una compañía distinta en su celda, como quien acompaña a un 
enfermo junto a su cama, a un niño pequeño en el arenero de la 
plaza… Así de simple, acompañarlo contándole algo que lo deje 
pensando mucho, para que sus horas vacías tengan algo. Creo que 
pude lograrlo, pero me sorprendí con un efecto rebote, porque me 
pasa lo mismo que esperaba le pase a él. También me quedo 
pensando muchas horas de cada día, cómo será su mundo… y qué 
puedo contarle la próxima vez. Con Ale pautamos rezar cada día, 
al uno por el otro y estas oraciones dieron un fruto maravilloso en 
ambos, porque además de mantenernos en contacto entre 
nosotros, nos acerca a Dios... 
Ojalá que cada uno de los chicos pudiera tener esta experiencia 
por iniciativa propia como Alejandro, porque sería el inicio del 
camino a la verdadera recuperación social, en el que los que 
estamos del lado de afuera del "Almafuerte", tenemos que 
colaborar, codo a codo con Uds.  Un abrazo del alma...

Querido Marcelo, sabés que la felicidad de lágrimas, es la 
evidencia tangible de la grandeza de corazón y alma. No nos 
conocemos personalmente como tampoco con Alejandro, pero la 
opinión sobre esta experiencia y lo que puedo transmitir desde mi 
humilde posición de docente, es que más allá del lugar, el medio y 
las experiencias de vida que cada uno de nosotros tiene lo má
s importante es rescatar el alma pura y llena de amor y también 
esa misma necesidad de amar, la que nos hace comunicarnos. 
Para mí personalmente es una experiencia maravillosa saber que 
alguien a quien no conozco, que puede ser mi hijo, mi hermano, mi 
AMIGO, espera mis letras como aliento para seguir esforzándose 
en esta difícil tarea que es vivir y crecer, pero también contribuye 
con su cariño a llenarme de la alegría de saberme útil, poder YO 
tambén crecer en espíritu. 
Mi más sincera felicitación por esta iniciativa, me encantaría si es 
posible que también publiques los sentimientos, emociones y 
cualquier otras cosa que Alejandro quiera contar respecto de lo 
que ÉL, personita, sintió, siente con nuestras cartas, mensajes o 
como sea que puedan nombrarse.
Besos y el más fuerte abrazo desde el alma...

Es difícil definir cuánto siente uno al sentarse y escribir a un chico 
que tiene tanta necesidad de cosas tan simple… que todos 
podemos dar. Ale, es para mí ese hijo que tengo al lado, y trato de 
describir en mis palabras lo que puedo darlo a travé
s de la distancia… dar también es amar… si todos damos un poco 
de amor, ellos que están tan solos, ya no lo estarán, y habremos 
dado algo tan simple… como valioso, no se pierdan la 
oportunidad de sentir, que el afecto y el respeto que estos chicos 
nos dan… es tan bello y valioso… como el propio amor que 
podemos brindarles nosotros... 

Cuando Marcelo me invitó a participar de esta experiencia, me 
pareció imposible de ignorar. Por un lado, la posibilidad de 
sumarse (a la distancia) de un proyecto lleno de humanidad y por 
otro, ¿cómo cerrar la puerta a una persona que desde la soledad del 
encierro tiende la mano con esperanza de una caricia...?; ¿qué 
escribo...?, ¿qué esperará leer Alejandro...?, ¿tendrán algún 
sentido para él, mis relatos...?, ¿servirán mis palabras al objetivo 
del programa..?. Eran algunas de las preguntas que daban 
vueltas en mi cabeza  mientras tecleaba las primeras líneas. 
Mas allá de esto, entiendo que este tipo de propuestas merecen 
todo el apoyo necesario y multiplicarse en otros lados. Creo que 
cuentas más puertas abramos, mejores resultado tendremos.
Creer en el otro es un riesgo invalorable que merece todo el éxito 
posible. Gracias por permitirme ser parte de esta historia...

La verdad que el intercambio que mantuve con Alejandro fue muy 
interesante y confortable para mí, porque desde el primer 
momento que conocí la Institución y supe del proyecto que 
llevaban a cabo, intenté ser parte. 
Además conocer a una personita tan dulce y simpática como Ale, 
fue darme cuenta que no hay que dejarse llevar por lo que se dice o 
se comenta; son pibes como cualquiera que sólo está corrigiendo 
los errores que cometieron. Es muy lindo darse cuenta que nada es 
imposible y todo se puede remediar. Sería muy lindo que más 
personas se sumen a esto, ya que es una muy buena experiencia 
para todo aquel que quiera aportar su granito de arena... 

Para mí el compartir la correspondencia con Alejandro es una 
experiencia que demuestra que en la vida, los jóvenes podemos 
cometer errores, pero estamos a tiempo de rectificarlos. 
Ésta es la primera vez que me comunico con un joven que está en 
esa situación y por estarlo no debo de alejarme, sino que ser más 
amiga de él, y orientarlo, hablarle sobre lo bueno y lo malo, lo 
importante que es estudiar para triunfar en la vida, como me 
dicen a mí mis papás.  Para mí Alejandro es mi amigo especial, no 
sé cómo es físicamente, pero sus palabras me dicen que es 
romántico, inteligente… y como yo, por lo que no debemos 
juzgarlo por el error que cometió, y sí seguir siendo su amiga, 
como me considero yo...

El intercambio de correspondencia con Alejandro es algo especial, 
ya que siento que estoy compartiendo y aconsejando a uno de mis 
hijos, al que quiero que triunfe en la vida y sé que lo logrará, 
porque sólo con sus palabras se detecta que es un buen joven, al 
que le faltó cariño, orientación y que no es tarde para dárselo, y 
tengo mucha confianza que lo que ha experimentado le servirá en 
su vida para ese triunfo y superación en su vida...

Más opiniones sobre esta experiencia...
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CLASE EN UNA PRIMARIA SALIDAS SOCIO-EDUCATIVAS

Algunas opiniones de los chicos

La opinión de Marcelo M.

SEGUIR SOÑANDO SIGUE DE GIRA UNA ACTIVIDAD QUE CIERRA EL AÑO

MAS ALLA DE

El pasado jueves 13 de julio, el profesor de Comunicación Social, 
Marcelo Arizaga, por invitación de la Docente de 6to y 7mo 
grado, Ruth Chackiel, se presentó en la Escuela Primaria Nº 14 
"E. Padilla", del distrito 7 de la ciudad Autónoma de Buenos 
Aires, lugar donde llevó adelante una charla en la cual abordó 
aspectos del periodismo escolar y la construcción de una revista 
escolar, poniendo como ejemplo las publicaciones que se realizan 
en nuestra Institución. 

Tal fue la repercusión de dicha charla, que los alumnos se 
mostraron muy interesados no sólo en la confección de estos 
medios de comunicación que hacemos en el Instituto, sino que 
además interrogaron y debatieron sobre todas las actividades que 
los adolescentes alojados en el "Almafuerte" realizan. 

Cabe destacar, que dichos alumnos de 7mo grado, comenzaron a 
su vez a participar además del proyecto "Terminemos el Cuento", 
recibiendo en esa misma ocasión de parte de los alumnos, varios 
cuentos construidos por ellos mismos para que nuestro jóvenes 
los terminen. La charla tuvo momentos de mucho silencio, donde 
se podía ver a los chicos reflexionando sobre lo que escuchaban, y 
otros momentos en los que pudieron preguntar abiertamente y así 
pudieron sacarse todas las dudas. 

El centro de la presentación, fueron sin dudas, las actividades que 
se desarrollan en el Instituto, lo que provocó que los alumnos de la 
escuela primaria, se mostraran más que interesados, dejando 
notar por momentos que en sus rostros se notaba cierta 
conmoción por todo lo que oían del profesor...

Cabe señalar, que hacia fines de 2005, quienes coordinamos 
"Seguir Soñando" Impresa y Digital, el proyecto "Juntos" y "Las 
Grietas", iniciábamos una actividad nueva como prueba piloto 
con los jóvenes del Instituto. 

Dentro del marco de apertura Institucional establecido, ambos 
espacios curriculares promovieron una actividad de salida 
institucional, para aquellos adolescentes que tuvieran los 
permisos necesarios, con el objetivo de concurrir a la Sede del 
Centro de Estudios de la Asociación “Misión Futuro”, en el 
centro de La Plata, quienes desinteresadamente nos ofrecen todos 
los días miércoles, un aula completa con computadoras 
conectadas a Internet, para que podamos, junto a nuestros 
alumnos, hacer uso de dichas instalaciones y poder ofrecerles así a 
ellos el acceso a las nuevas tecnologías y a la comuni-cación. 

Esta iniciativa parte como necesidad de parte del Taller de 
Informática y de nuestros alumnos, de tener acceso a Internet y 
sus posibilidades, teniendo en cuenta que no contamos con estos 
recursos en el Taller del Instituto. 

Así y luego de numerosas salidas, con diferentes adolescentes, 
quienes fueron rotando en la actividad para poder permitirles a 
todos participar, hemos podido evaluar dicha actividad como muy 
satisfactoria, por demás productiva y enriquecedora tanto para 
ellos como para los docentes que la coordinamos y la llevamos 
adelante, permitiéndoles a los adolescentes que pudieron 
participar alcanzar un nivel de crecimiento personal muy 
interesante, madurando en responsabilidades y compro-miso con 
actividades que de por sí requieren de un esfuerzo muy intenso de 
parte de ellos, teniendo en cuenta que se realizan fuera de la 
Institución… 

 "Para mí lo que contó Marcelo fue muy fuerte, muy doloroso y puedo 
comprender que debe ser muy duro estar encerrado y estar alejado de la 
familia. Ojalá que eso nunca me pase…" (Brain).

"Esta charla nos dejó mucho en qué pensar, porque ahora sabemos que si 
hacemos algo malo, tarde o temprano nos volverá… lo mismo como un 
boomerang" (Nazarena).

"Gracias a esta charla nos sacamos las dudas y nos informamos sobre 
ello, la charla me pareció muy buena y me gustaría que pudieran volver a 
tenerla, y que pudieran venir algunos de los chicos para que ellos nos 
cuenten algo" (Gabriela).

"Todo fue muy interesante, porque Marcelo nos contó cómo se vivía en 
los Institutos y lo que pasa adentro con los chicos, también nos habló de la 
solidaridad que hay entre los chicos cuando comparten algunas cosas" 
(Juan).

"Me conmovió lo del chico que no recibía visitas y que gracias a un 
proyecto que tienen, un montón de gente le está escribiendo cartas. Me 
gustó mucho la forma en que nos explicó sobre todo lo que son los 
Institutos y además tuvo mucha razón cuan do dijo que las personas que 
están afuera no entienden lo que es para un chico estar encerrado" 
(Elizabeth).

"Nos contó sobre los chicos que están en el Instituto, y la verdad que 
imaginarse estar todo el tiempo sin poder estar en libertad, estar todo el 
tiempo en una celda, es verdaderamente muy triste. Se deben sentir muy 
mal por no tener compañía de parte de sus familias" (Alan).

Yo me llamo Juan Marcelo M., y no tuve una buena experiencia en la 
vida, y por esas razones terminé en este lugar, que les aseguro, muy 
bueno no es, ¿y sáben por qué…?, porque en este lugar estás lejos de los 
seres más queridos que uno tiene,  estás lejos de la familia, pero yo hoy 
tengo en mente una sola cosa, quiero estar con la persona que más quiero, 
y la mejor manera de lograrlo, es avanzar de a poco e ir consiguiendo 
algunos permisos.
En este momento estoy en el pabellón central, y allí logré conseguir los 
permisos “intitucionales”, algo muy importante para los que estamos 
privados de la libertad, porque así por ejemplo salgo los días miércoles del 
Instituto y vamos a Misión  Futuro, en el centro de La Plata para usar 
Internet, ahí vamos con el maestro Emiliano y con Marcelo, y siempre 
que salimos la pasamos muy bien. La última vez que salimos con los 
profes, fuimos a la República de los Niños y allí recorrimos el lugar, nos 
sacamos fotos y salimos a caminar. Yo sé que todo esto me sirve y mucho, 
para crecer y para darme cuenta de lo hermoso que es estar en libertad. 
Gracias a estas salidas y mi ganas, logré además los permisos quincenales 
para salir un fin de semana por medio y me voy a mi casa. Les cuento que 
en el último permiso pude ver lo que es pensar en un cambio verdadero y 
pude pensar y arreglar para empezar a trabajar con mi hermano, eso me 
puso muy contento, porque me hace dar cuenta que todo lo que tengo 
pensado hacer, se puede dar...  Me despido, sinceramente… 

                         (Marcelo M.)
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LOS MUROS...

Desde julio del presente año, el Instituto de Seguridad "Manuel Belgrano" de la ciudad Autónoma de Buenos Aires cuenta con su 
Revista Web, resultante de la proyección de su publicación impresa "El Sueño y la Libertad", que vienen editando desde fines del año 
pasado. Sobre dicha publicación, quienes la coordinan, los profesores: Mónica Léston y Rodrigo San Martín, nos dicen que para 
ellos, es "el producto del trabajo serio y comprometido de jóvenes que atraviesan un momento muy difícil, al 
encontrarse privados de su libertad y que, sin embargo, ponen todo su empeño en superarse cada día…"

Cabe destacar que el Instituto "Belgrano", está a cargo de la Lic. Patricia Sánchez y depende de la Secretaría Nacional de Niñez, 
Adolescencia y Familia del Ministerio de Desarrollo Social de la Nación. El mismo se encuentra en la Ciudad Autónoma de Buenos 
Aires, y alberga unos 60 jóvenes de entre 16 y 20 años en conflicto con la Ley Penal, y que se encuentran privados de su libertad 
cumpliendo una medida judicial dispuesta por los Tribunales o Juzgados Nacionales de Menores. 

Al igual que ocurre en nuestra Institución, muchos de los adolescentes que allí se encuentran, ya han pasado en otras oportunidades 
por alguno de los tantos Institutos, sino por todos, de internación, ocurriendo además que algunos de ellos han pasado por nuestras 
dos Instituciones. En relación a esta publicación, podemos señalar que desde septiembre de 2005 en el "Belgrano", funciona un 
Taller de Periodismo conducido por la profesora Léston y en el cual participan todos los jóvenes allí alojados, siendo además el espacio 
desde donde se elabora la revista impresa de salida mensual, y que al cierre de esta edición presentaba en un evento muy especial, su 
número 10.

Cabe destacar que "El Sueño y la Libertad" en versión Digital, al muy poco tiempo 
de su debut, obtuvo un merecido Premio en la última Edición de los Encuentros 
presenc ia l es  de  Educared ,  Porta l  Educat ivo  de  la  Fundac ió
n Telefónica de Argentina, que organiza, dirige y apoya a todas nuestras 
publicaciones digitales. Dicho premio, que contó además con una Certificación 
muy valiosa, les permitió hacerse acreedores de una Cámara Digital que sin dudas 
les permitirá enriquecer  aún más, todo el trabajo que en la misma vienen 
realizando… Para visitar dicha publicación digital... 

      www.educared.org.ar/periodismo/libertad

Por su parte, el Instituto de Menores de Máxima Seguridad "Luis Agote",  situado en el barrio porteño de Palermo, 
Capital Federal, y dependiente también de la Secretaría Nacional de Niñez, adolescencia y Familia, tiene desde el 
pasado mes de octubre su revista digital, que como las del "Almafuerte" y el "Belgrano", también es una proyección de 
su revista Impresa "La Vida y la Libertad". 

La misma está coordinada por la profesora Luciana Mignoli y la bibliotecaria Claudia Govergun. Al respecto de cómo 
trabajan los jóvenes en dicho proyecto, ellas nos cuentan que "La vida y la Libertad es una revista Impresa que 
editamos desde el 2002. Tenemos la posibilidad de expresarnos sinceramente y sin censura sobre lo que queremos y la 
responsabilidad constante de editar noticias de la realidad, del día a día. Primero se eligen entre todos el sumario (el 
listado de notas). Después se arma el diagrama en el que se van ubicando las futuras notas. Cada uno se hace cargo de 
alguna actividad o se compromete en buscar información. Después investigamos, traemos el material, lo revisamos, lo 
mejoramos y lo pasamos al  programa Word…En esta institución que 
alberga a unos 50 jóvenes, si uno no sabe escribir a máquina, le dicta a otro 
que sepa. Después se corrige. Los diagramadores lo pasan al programa 
pertinente. Ahí los correctores lo vuelven a revisar. Le ponemos los títulos, 
lo acomodamos, le agregamos fotos, dibujos, etc. Y por último armamos la 
portada entre todos, o sea, la revista la hacemos nosotros, desde que 
empieza hasta que termina. Se editan unos 700 ejemplares, que se reparten 
a los juzgados, al Connaf, a nuestros familiares, a los trabajadores de acá 
y se reparten en otras escuelas, comercios del barrio, y demás lugares". 
Para visitar dicha web... 

 www.educared.org.ar/periodismo/lavidaylalibertad

JUNTOS POR LOS SUEÑOS, LA LIBERTAD Y LA VIDA
LOS INSTITUTOS “BELGRANO” Y “AGOTE” SE SUMAN... TAMBIÉN TIENEN YA SUS REVIS EN LA WEB
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Siguiendo con este trabajo  especial  sobre  la cultura tumbera, o sea 
aquella que se desarrolla dentro de instituciones de encierro, y que 
alojan a personas  relacionadas con el delito. En esta segunda parte 

se revelarán otros aspectos relacionados con la misma, quizás con 
cuestiones más generales, pero que nos seguirán permitiendo conocer un 

poco más de esta “cultura” tan particular...

cultura

“TUMBERA”

Segunda parte...

TRABAJO ESPECIAL
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El encierro y sus diferencias

Cuando uno hablar de instituciones de 
encierro, el imaginario colectivo las 
relaciona y las iguala en su  forma de 
proceder a las de cualquier cárcel o 
Unidad Penitenciaria de adultos, pero sin 
dudas, un Instituto de Máxima 
Seguridad que aloja a 42 adolescentes y 
jóvenes, tiene una diferencia sustancial 
con aquellas. Si bien los adolescentes que 
se encuentran en el Almafuerte ninguno 
conoce una Cárcel de Adultos, todos saben 
bien de su existencia, la normas que las 
rigen y la forma de vida que llevan las 
personas privadas de su libertad que se 
allí se encuentran.

La opinión de los chicos...

“La diferencia es mucha, acá te rodea mucha gente buena 
que te quiere ayudar, en la cárcel estás sólo, hay mucha 
gente cruel… los papeles no se mueven … en fin nunca me 
gustaría estar allí” (Gonzalo A.) 

“En un lugar hay maestros, en el otro policías” (Pablo F.)

“En las cárceles hay más personas, en este preciso 
momento las cárceles argentinas están superpobladas, 
hay muerte y enfermedades… en las cárceles hay mucha 
crueldad” (Eduardo A.)

“Nunca estuve en una cárcel, pero sé que hay muchos más 
códigos que un instituto de menores” (Edgar A.)

“En un instituto te cuidan mucho, en una cárcel te tenés 
que cuidar vos y seguramente estás más preso…” 
(Aíthor G.)

“En una cárcel uno está pendiente de que te pueden 
matar… ésto a comparación de un penal es un jardín de 
infantes” (Luis G.)

“Las cárceles siempre son más peligrosas” (Carlos R.)

“Bueno, la convivencia es muy diferente” (Ricardo Z.) 

“La gran diferencia es que los menores tienen muchos 
códigos y los mayores no” (Maxi S.)

“Acá estás mejor en todos los sentidos, uno sabe que va a 
estar poco tiempo privado de su libertad. La cárcel es muy 
fea y según me comentaron hay mucha maldad, a mí 
nunca me gustaría estar allí” (Abel F.)

“En el instituto no hay penitenciarios, hay maestros” 
(Bruno G.)

“Una cárcel es muy distinta a un instituto, porque es 
mucho más grande en población, hay otro régimen de vida, 
la convivencia entre los internos también es muy distinta” 
(Leandro N.) 



Cultura Tumbera / segunda parte...
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Educar para la Libertad

Finalmente, dialogamos en el taller, acerca de si estos lugares 
de encierro educan realmente para la libertad… 

“En parte sí y en parte no. Lo bueno es que te sirve para 
escarmentar, según tu manera de convivir acá dentro… Si vivís 
bien puede que afuera cambies, si vivís mal se te hace más 
difícil” (Gonzalo A.)

“Estos lugares enseñan bien, sólo depende de uno salir 
adelante” (Edgar A.)

“Estos lugares enseñan como uno los tome, porque en realidad 
uno se elige el destino de cada uno” (Luis G.)

“Estos lugares si uno quiere cambiar y pone la voluntad y las 
ganas necesaria para seguir adelante, sirven. A mí lo que me 
quitó la libertad fue la delincuencia” (Carlos R.)

“A mí el encierro me ayudó a reflexionar muchas cosas que van a 
ser para mi bien y para no volver a un Instituto. Me di cuenta, 
que estar encerrado no es nada lindo, pero no hay muchos pibes 
que piensen igual” (Abel F.)

“Estos lugares están para que uno se rehabilite y se pueda 
recuperar de las drogas y el robo… Yo pienso que sirven para 
tener la libertad” (Bruno G.) 

“Estos lugares son para que corrijas un poco y para que cuando 
salgas, seas una buena persona” (Leonardo N.)

“Estos lugares educan únicamente para los que piensan…” 
(Antonio G.) 

“Creo que educan para la libertad, eso depende de como lo tome 
uno…” (Pablo F.)

Del Instituto a la Cárcel...

Las estadísticas casi no dejan mentir… el 80% de la 
población carcelario, pasó alguna vez por un 
Instituto de Menores. ¿Cuál es la mirada de los 
jóvenes del Almafuerte sobre esta cuestión…?, Eso 
es lo que nos planteamos a continuación…

“Seguramente esto pasa porque la mayoría aprovechó a 
robar cuando era menor y luego no pudo cambiar de vida, así 
hasta llegar a un penal” (Ricardo Z.)

“La gente que es pobre salió a robar desde chico y fue por 
necesidad” (Aíthor G.)

“La verdad que no sé por qué pasa eso” (Antonio G.)

“Los chicos que fueron pobres y después no consiguieron 
trabajo, salieron a robar” (Edgar A.) 

“Hay que tener en cuenta que la gente que eligió este camino 
comenzó desde muy chica” (Gonzalo A.)

“Que estuvieran en un Instituto y ahora en una cárcel, es 
porque no tenían otro recurso” (Luis G.)

“Algunos comienzan a robar de menor y luego piensan que 
cuando son mayores lo van a hacer mejor, pero después al 
final te das cuenta que perdiste los mejores años de tu vida” 
(Carlos R.)

“Eso pasa porque no tienen para comer o porque no les gusta 
trabajar” (Maxi S.) 

“Yo pienso que si te propones cambiar, lo hacés… y nunca 
vas a estar en una cárcel. Si alguno pasó por un Instituto y 
hoy está en una cárcel, es porque no quiso cambiar y si no se 
quieren ellos mismos, no pueden querer a nadie” (Abel F.) 

“Quien no quiso cambiar es porque siguió robando para sus 
necesidades o sus drogas” (Bruno G.)

Cuando una persona relacionada con el delito 
recupera su libertad, no sólo debe volver encontrar 
el camino que no lo lleve más allí… sino que 
además, la sociedad debe también estar ahí, 
esperándolo. Con los jóvenes reflexionamos acerca 
de si uno se siente perseguido o discriminado al 
momento de volver a insertarse en la sociedad, 
luego de un tiempo de encierro... 

“Y puede ser… uno ahí afuera se sienta más preso, a veces 
la sociedad pareciera que te persigue” (Pablo F.)  

“Yo me sentiría bien, porque pagué mi error y voy a salir con 
la frente bien alta” (Bruno G.)

“Yo, cuando he salido en libertad me siento igual que todos, yo 
soy un preso cuando estoy privado de mi libertad, afuera te dejas 
de sentir un preso…” (Abel F.) 

“Cuando uno sale en libertad, es un poco distinto… uno tiene el 
pensamiento distinto, pero tenés que ser fuerte para mantener el 
mismo pensamiento, porque se te van a aparecer los que dicen 
que son tus amigos con algo poco conveniente en la mano y ahí 
te vas perdiendo” (Luis G.) 

“Uno de acá sale limpio, pero queda marcado para la policía y 
por la gente que lo conoce y uno se siente discriminado, porque la 
gente lo va a mirar mal” (Edgar A.)

“La verdad que no sé, desconozco los pensamientos de la 
sociedad” (Gonzalo A.)

“Cuando salga en libertad, para nada me voy a sentir 
perseguido” (Antonio G.) 

“Cuando uno sale, la gente sabe que uno estuvo preso y nos 
sigue viendo como tal” (Aíthor G.)

“Cuando uno sale en libertad, cambia, si quiere cambiar, para el 
día de mañana pueda ser una gran persona” (Leonardo N.)

El afuera los recibe...



Presentamos la nueva edición impresa

“Seguir Soñando Nº 7”

Un nuevo encuentro, una nueva fiesta

El pasado 20 de septiembre de 
2006, se vivió en el Salón de Visitas 
de nuestro Instituto, una verdadera 
fiesta, un nuevo encuentro 

inolvidable… 
Allí, en horas de la tarde, se 

presentabaa todos los asistentes invitados especialmente para dicha ocasión, la nueva Revista impresa "Seguir 
Soñando", en su Edición Especial Nº 7, se festejaba además el cumpleaños número 1 de nuestra Web y se 
entregaban además los Premio del Torneo de Fútbol "Almafuerte 2006" (Ver nota de Página 34).

Así, en un clima de verdadera distensión y algarabía, jóvenes de los 3 pabellones compartieron el evento con los 
docentes, asistentes de Minoridad, funcionarios, directores de otros institutos y del nuestro, familiares de 
algunos de los chicos e invitados especiales de diferentes organizaciones y escuelas amigas con las cuales 
venimos trabajando codo a codo en diferentes proyectos. El encargado de abrir el Evento fue el Director del 
"Almafuerte", el Lic. Martín Mollo, quien en sus palabras de bienvenida destacó además , la importancia y el 
valor de este tipo de eventos para nuestra Institución, y el reconocimiento a que se puedan volver a realizar 
luego de un tiempo de ausencia. El director, hizo memoria en su charla sobre el conflictivo año 2005 que se vivió 
en el establecimiento y celebró la salida y regreso de la edición impresa de nuestra publicación...

La aparición del número 7 de “Seguir Soñando” constituyó sin 
dudas un momento inolvidable... convirtiéndose en una Edición 
Especial después de tanto tiempo de ausencia… 

Luego de las palabras de bienvenida del Director del instituto, el 
encargado del Taller de Comunicación Social, el profesor Marcelo 
Arizaga, quien conjuntamente con el profe de Informática, 
Emiliano Erretegui, llevan adelante los proyectos de publicación, 
tomó la palabra y fue a partir de allí, el encargado de presentar esta 
nueva Edición de la Revista Impresa a todos los invitados a la 
fiesta. 

Allí y en un clima muy ameno se hizo mención al contenido y 
diseño de esta Edición Especial y se destacó principalmente la 
colaboración del Organismo “Impresiones Oficiales” de la 
provincia de Buenos Aires, quienes gracias a las gestiones de su 
director, el Ing. Marcelo Tittonel, realizaron la impresión de 
600 ejemplares de la misma con excelente calidad y acabo final, 
que nos permitieron volver a estar con nuestros lectores luego de 
un año de ausencia en esta versión.

Tal fue así, que inmediatamente cuando los jóvenes comenzaron a 
repartir las revistas, comenzaron a recibir las felicitaciones del 
público, destacando la calidad de dicha impresión y sobre todo el 
contenido de esta edición de nuestra publicación, que sin dudas 
hace un recorrido completo y muy interesante sobre todo un año 
de trabajo en el cual tuvimos salida digital en la web, pero si dudas 
nos faltaba un pie fundamental, ésta, la versión impresa… 

De inmediato se pudo observar a los presentes, abriendo y 
escudriñando de punta a punta toda la publicación, leyendo los 
textos y charlando con los chicos, con los verdaderos 
protagonistas del material publicado y reflexionando juntos sobre 
las notas…

Así, los autores de algunas de las notas, daban vueltas en el salón, 
charlando con la gente y dejando sus opiniones acerca del 
contenido y la forma de trabajo que se desarrolla en los talleres 
para la construcción de las revistas en el marco del Proyecto 
"Seguir Soñando"...

“Todo fue una verdadera fiesta...”. Sin dudas, esa sería la 
conclusión de un día inolvidable, donde los adolescentes pudieron 
compartir con tos los visitantes momentos de mucha distensión, 
alegrías y reflexiones sobre sus realidades y todo el trabajo que 
vienen desarrollando en el marco de estos proyectos socio-
educativos que se vienen encarando desde los talleres...  
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“LA OPINIÓN DE LOS CHICOS”
sobre todo lo vivido aquel día...

“La Web en Pantalla Gigante”

Festejamos 1 año de la revi Digital

Luego de la presentación de la Edición impresa, se 
llevó adelante la celebración del primer año de vida 
de "Seguir Soñando Digital", nuestra versión web de 
la revi en Internet. Para dicha ocasión, el profe 
Emiliano Erretegui, encargado del diseño Web de la 
misma, proyectó en pantalla gigante para todos los 
presentes, la página, explicando cómo navegar en la 
misma y recorrer todas las ediciones (8 al momento 
del Evento) y las notas publicadas en las mismas... 

Cabe destacar que al cierre de esta edición, nuestra 
Web, ya alcanzaba las 8000 visitas, sumando más de 
200 suscriptores de todas partes del mundo, que 
conforman sin duda alguna, un grupo incondicional 
de amigos de nuestra publicación. 

De esta forma, podemos asegurar que esta 
experiencia que una vez llamáramos "inédita" para 
una Institución como la nuestra, que aloja 
adolescentes y jóvenes privados de su libertad en 
cumplimiento de una medida judicial, remonta vuelo 
hoy hacia horizontes nunca antes pensados. Así se 
descubrió también en la opinión generalizada de los 
participantes del evento, que sin dudas fue muy 
gratificante, y que apuntaban a resaltar en su 
mayoría, la calidad del diseño y el contenido 
publicado, como así también el fácil acceso y la 
navegación de la misma. 

Un párrafo aparte, merece el pedido expreso que 
realizara el profe Marcelo Arizaga, frente a la 
necesidad de que nuestro Servicio Educativo, cuente 
prontamente con una bajada de Internet para el Taller 
de Informática, ya que muchos de los proyectos que 
se vienen desarrollando en el marco de este servicio, 
tienen que ver directamente con el contacto con el 
afuera por medio de Internet y el correo electrónico, 
aprovechando así todas las ventajas que nos ofrece 
hoy la tecnología y la comunicación.

"Me pareció que la entrega de la revista se hizo con muchas ganas 
y voluntad. Para todos los chicos y docentes que vinieron a tomar 
su tiempo para saber más de nuestra historia" (Miguel C.) 

"Yo creo que la presentación de la revista fue algo muy 
importante para el Instituto como para todos los pibes que 
trabajamos en ella, para poder mostrarle a la gente de afuera que 
las cosas en este lugar están cambiando para mejor, para bien de 
todos" (Gonzalo C.)

"A mi me pareció muy buena la fiesta, muy entretenida además, 
porque había mucha gente con la cual se pudo hablar y conocerlos 
a todos. Se habló de la revista que acaba de salir y sobre el 
Instituto. Me gustaría que se vuelva a hacer una nueva revista 
este año, porque pienso que más de uno se sintió muy bien en ese 
momento y después también" (Pablo F.) 

"La fiesta estuvo muy linda, hubo mucha gente, pude conocer a 
una persona que me pareció muy buena y con quien estuve 
hablando mucho de la revista y todo lo que leyó le gustó. Como 
verán es la primera vez que participo de la revista y me parece 
muy buena oportunidad" (Abel F.) 

"El día de la fiesta a mí me encantó mucho, porque vino mucha 
gente de otros institutos y también se pudo hablar con todos un 
largo tiempo. Los que estamos alojados en el Instituto, estamos 
poniendo toda nuestra voluntad para poder progresar y salir 
adelante y poder disfrutar así de nuestra familia y nuestra 
libertad, que para nosotros hoy es algo muy importante, y lo 
podemos lograr… siempre y cuando nos portemos bien. Les 
agradezco a todos los que nos están ayudando, a los maestros de la 
escuela, asistentes, coordinadores y gente del equipo té
cnico" (Edgar A.)

"Hola, primero que nada les cuento que mi nombre es Carlos y 
estoy trabajando mucho en la revista, que es algo muy bueno. 
Aparte de distraerme, me está ayudando mucho. De mi parte 
puedo decir que es una buena experiencia y no tiene nada de malo. 
es la primera vez que estuve presente en una de las presentaciones 
de la revi. Yo quiero decir que acá hay mucha gente que quiere 
cambiar y yo soy uno de ellos. Son pocas las palabras que les dejo. 
Sólo felicito a Emiliano y a Marcelo y a todos los que participaron 
de la revista, gracias porque hoy me siento más cambiado y con 
ganas de seguir escribiendo de verdad" (Carlos R.)

"Sinceramente me resultó un momento muy grato y cómodo, ya 
que en cierta forma pudimos mantener contacto con parte de la 
sociedad, cosa que acá adentro no pasa todos los días, es algo a lo 
que verdaderamente hay que darle importancia y obviamente la 
edición de esta revista va a seguir adelante, porque hay 
muchísimas cosas que contar y les agradecemos a la coordinación 
de la revista, por hacer posible que nuestros pensamientos, ideas y 
sentimientos salgan a la luz" (Emanuel Q.) 

"Les comento señores lectores que la fiesta que se pudo realizar 
después de tanto esfuerzo de todos, de los docentes, de los pibes, de 
todos… fue bárbara… Vino gente de la calle y la verdad me 
pareció muy bien, porque les comento que nosotros nos pudimos 
poner a hablar con las chicas que vinieron y pudimos hablar de 
todo un poco. La verdad que la gente se quedó impactada por la 
revista y todos dijeron que está muy buena. También vino gente 
de otros Institutos… Bueno eso es todo y ojalá posamos seguir 
adelante" (Adrián M.)

Una verdadera fiesta...
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Los mensajes que llegaron... los momentos que vivimos...
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¡Muchas gracias por la invitación…!, pero como ya saben, la distancia

entre su país y el mío es algo para pensar. Ya lo saben, sin embargo no 

me queda más que felicitarlos por esta labor tan maravillosa. También 

saben que soy consciente de que las cosas se pueden hacer por caminos 

alternativos, holísticos y "Seguir Soñando" es la apuesta por mejorar las

condiciones de vida del pueblo argentino…, creyendo en los niños y en 

la juventud… Un mejor mañana sí es posible, todo es cuestión de voluntad

y de la transformación de valores negativos en positivos. Igualmente felicito

a los "pibes" que trabajan con ustedes, los niños, jóvenes y todos los 

compañeros que hacen posible este "sueño" hecho realidad. 

Nuevamente los felicito por "Seguir Soñando"… ojalá la humildad algún

día lo comprenda. 

Mónica Dorado González - Venezuela

Soy de las que no voy a poder estar, pero FELICIDADES, 

estoy con ustedes con el pensamiento y el corazón... 

Un abrazo fuerte… 

Carmen Pardo - México
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Sres. de "Seguir Soñando". Un abrazo fraternal, en este día tan especial 

que van a presentar  sus revistas, y el 1er año de trabajo en la web. Cuando

encontré la página, marcó en mí  y en mi tarea de docente (E.O.E.) Orientadora

Social, una mirada e intervención, con otras valoraciones. Desde el año 1988 que,

ya se planteaba que el Sistema de Minoridad "estaba en riesgo", Uds., apuestan 

a revertir aquello, que en los últimos años, se mantuvo "sin ver"… 

Muchas gracias, por los chicos/as, por las familias, y sobre todo por la sociedad, 

que todos/as, deberemos aportar y participar para que nuestros jóvenes, 

adolescentes, tengan la seguridad que se cumplan sus DERECHOS… 

Fuerza y hasta pronto… 

Graciela Gauna - Lavallol
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Los mensajes que llegaron... los momentos que vivimos...
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encontré la página, marcó en mí  y en mi tarea de docente (E.O.E.) Orientadora
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ya se planteaba que el Sistema de Minoridad "estaba en riesgo", Uds., apuestan 

a revertir aquello, que en los últimos años, se mantuvo "sin ver"… 

Muchas gracias, por los chicos/as, por las familias, y sobre todo por la sociedad, 

que todos/as, deberemos aportar y participar para que nuestros jóvenes, 

adolescentes, tengan la seguridad que se cumplan sus DERECHOS… 

Fuerza y hasta pronto… 

Graciela Gauna - Lavallol
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 (Por Luis G.)

una ESTRELLA

en mi CAMINO
“Un hermoso atardecer de verano venía de la pileta, por un barrio de La 
Matanza, cuando me crucé con una ex compañera de la escuela. Nos 
reconocimos enseguida, paramos y nos pusimos a charlar. Me contó 
muchísimas cosas de su vida y aproveché para contarle otras de la mía. Una 
de las cosas que le conté, era que, justamente mi hermano, Ricardo, se 
casaba en unos quince días, y aproveché para preguntarle si querría ir. Así, 
de paso, la vería otra vez, y no la volvería a perder por otros cuatro años. 

Bueno… debo reconocer que esa fue sólo una excusa, la verdad es que 
además la invitaba porque estaba muy bonita. Ella me respondió enseguida 
que sí, que le encantaría… y de verdad se la notaba muy contenta. Me dijo 
que se tenía que ir, pero que nos veríamos pronto. Así que la saludé y al irse 
le dije que estaba muy bonita… sonrío y me tiró un beso a la distancia. Ese 
encuentro, para mí, inesperado, me puso tan  contento, que , 
inmediatamente busqué a uno de mis amigos para contárselo... y  él, con 
mucha razón me reprochó el por qué no le había pedido el número de 
teléfono… Pero bueno… 

Ahhh, me olvidaba , mi nombre es Luis y el de ella, Brisa, “desde que la 
crucé”, decía, “ Dios me puso una estrella en el camino y no la puedo dejar 
pasar…” Pasaron los días… ese viernes  cuando llegué a casa después del 
trabajo en la panadería, estaban mamá con mi hermana Carolina tomando 
unos ricos mates. Me uní a ellas, y mi hermana me contó que había pasado 
Brisa por mi casa, y que me había dejado dicho que “ella iba a ir, que sin falta 
iba a estar en el casamiento de nuestro hermano”. También le había dejado 
su número de teléfono para que la llamara y me mandaba un beso. 

Cuando mi hermana terminó de contarme, me puse re contento, pero no la 
llamaría al instante, porque estaba  muy  cansando, solo quería bañarme y 
acostarme a descansar un rato. Cuando la llamé charlamos mucho y 
quedamos en vernos esa misma noche, como a las nueve en un Mc Donalds 
de Laferrere. Mientras más se acercaba la hora de la cita me ponía más y más 
inquieto. Me iba del living a la pieza, de la pieza a la vereda, de ahí para otro 
lado y vuelta a empezar la ronda,  en un momento dado caí en cuenta que se 
me estaba haciendo tarde y partí casi volando. Aunque no lo quieran creer, 
llegué sólo cinco minutos después de la hora acordada.

Cuando entré y en las primeras mesas no la vi, me puse mal, pensé que ya se 
habría ido. De una mesa un poco más alejada, siento que alguien llama… 
“¡Luis!” y veo unas  manos moviéndose de un lado hacia el otro para llamar 
mi atención. Me acerqué y lo primero que le dije fue: “¡que lindo perfume  
usas…!”,  Ella sonrió y me dijo “Vos también...”

La saludé y me senté a su lado. Charlamos, comimos, nos divertimos y no 
sabía cómo decirle lo que pensaba,  que su presencia, me había impacto de 
una manera tan hermosa como  ella. Pero también tenía bien en claro que la 
iba a poder ver nuevamente en el casamiento de mi hermano, entonces no 
quería apresurarme. Pero a la primera  oportunidad  igual se lo dije. 
También  que desde el día en que nos habíamos  visto, no había  dejado 
nunca de pensar en ella. Ella me respondió que también le pasaba lo mismo 
y sin decirle una palabra más me acerque y la besé… Sonrió, y seguimos 
charlando por horas. El tiempo voló, se hicieron como las once de la noche y 
ella tenía que levantarse temprano para ir a la facultad y yo, a trabajar, así 
que nos despedimos con un largo beso y antes de irse me pidió que la 
llamase. Le conté que aunque no me lo hubiese  pedido  igualmente lo 
hubiese hecho, la  llamaría seguro, porque no tenía ganas de separarme, en 
realidad, ni un minuto de ella. 

Al otro día  llamé, recuerdo que era la una menos diez del medio día, y ella 
justo regresaba de la Facultad y yo había aprovechado el descanso para 
comer en el laburo. No hablamos mucho, pero quedamos en que al día 
siguiente la pasaría a buscar por su casa como a las 8 de la noche, así nos 
íbamos para la iglesia los dos juntos, al casamiento de mi hermano Ricardo. 
Y fue así, la pasé a buscar a la hora acordada. Cuando la vi, no sé si se podría 
decirlo con palabras, era una belleza como estaba...  No sabía  si  decirle que 
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cuando caminara, que lo hiciese por la sombra porque sino se podría 
derretir, ya que era un bombón, o decirle que era la chica más hermosa que 
había conocido en toda mi vida, pero de todo lo pensado lo único que 
recuerdo  pude atreverme a decirle fue… que era muy bonita. Me acuerdo 
que ella sonrió, como lo hacía siempre, entonces me le acerqué y le di un beso 
en la mejilla. Luego nos subimos a un remisse y nos fuimos directamente 
hacia la Iglesia.  Entramos y le presenté a mi mamá, a mi papá y a mis 
hermanos. Charlamos un rato todos juntos y luego nos fuimos a un banco 
los dos solos, un poquito más alejado, y ahí nos pusimos a charlar y a 
recordar de cuando nos fuimos de viaje de egresados a Bariloche. 
Recordamos que la habíamos pasado re bien, que mientras algunos 
compañeros tocaban la guitarra y cantaban, algunos otros  se escondían 
para besarse, porque no nos permitían hacerlo frente a los docentes. En eso, 
cortamos rápidamente la conversación porque entraba mi cuñada, Karina, 
con un vestido hermoso color violeta.

Nos pusimos a mirarlos mientras el sacerdote les hablaba y de repente 
vimos como se miraron el uno al otro, se pusieron los anillos y se dieron un 
largo y profundo beso. Yo estaba que estallaba de alegría y aplaudía con 
unas ganas inmensas…  De repente, miro hacia mi costado y observo que a 
Brisa se le caían las lágrimas de alegría, fue un segundo… no sabía qué 
hacer… la miré, me miró, la abracé y a la vez me abrazó… nos quedamos así 
un rato, fue hermoso. Recuerdo que le pregunté si se había puesto 
contenta… y que asintió tan sólo con un gesto de su cabeza. De la Iglesia 
nos fuimos directo para el salón de fiestas, donde comimos, conversamos y 
después bailamos toda la noche. La pasamos re bien, estuvimos en todo 
momento juntos y hasta en algunos caminábamos agarrados de la mano.

Esa misma noche le pregunté si quería ser mi novia, o si ella pensaba o creía 
que me estaba apresurando en algo. Le pedí que si era así, que no dudara en 
decírmelo, que yo iba a respetar siempre su decisión. Recuerdo como me 
miró… lo hizo bien directo a los ojos y me dijo… “sí quiero ser tu novia…”. 
Me levanté inmediatamente del asiento, la agarré de la mano y nos dimos 
un largo beso, luego nos abrazamos bien fuerte, y nos pusimos a bailar 
nuevamente. 

Seguimos disfrutando de la noche, tomamos algunas copas y ese mismo día, 
la presente ante mi familia, bueno ya la conocían… pero esta vez no como 
mi amiga, sino como mi novia.  En un momento, después de bailar por 
horas, nos sentamos en un banco en el jardín del salón y allí ella me 
preguntó qué era lo que  me había llevado a pedirle “si quería ser mi novia”, 
le dije que fueron dos cosas: una, era que me había impactado de inmediato 
su belleza, su simpatía, su forma de ser; y la segunda, cuando se acercó hasta 
mi casa para charlar conmigo y yo no estaba. Eso me demostró su interés, y 
para mí ya con eso, era suficiente… De ahí en más sólo sentía que quería que 
ella estuviera conmigo. Después de charlar, de bailar muchísimo, en 
definitiva de pasar una noche genial, con una mujer genial, y como ya eran 
las seis de la mañana, decidí preguntarle si quería que la llevase hasta su 
casa, o esperar y que fuésemos hacia  donde nos llevara el destino… y fue 
ella quien lo dijo… “Mirá ya son las seis, así que me quedo con vos…” 
Nos miramos y nos dimos muchos besos. Luego salimos del salón a esperar 
el remisse que habíamos llamado y que seguro estaba por llegar. Así nos 
fuimos directo hacia mi casa. Cuando llegamos, entramos directamente y 
en forma silenciosa hacia mi pieza. Una vez allí primero charlamos un poco 
y entonces yo aproveché para decirle que no quería que pensara que quería 
apurar las cosas, y ella me respondió que si ella llegara a pensar una cosa así, 
no estaría allí conmigo. Fue un día hermoso, nos acostamos, hicimos el 
amor, y como dice Ricardo Arjona  “para que describir lo que hicimos 
en la alfombra, si basta con resumir que le besé hasta la sombra, y 
un poco más.” 

Al otro día, cuando me despierto, miro el reloj y eran las 6 de la tarde. Había 
dormido 10 horas, entonces con toda la alegría por lo estaba ocurriendo, 
miro hacia mi costado y entonces descubro que…       CONTINUARÁ…
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“…que ella ya no estaba. Confundido porque recién despertaba, 
no llegaba a descubrir si todo había sido producto de un sueño. 
Desesperado me levante de la cama, miré en cada rincón para 
saber si había quedado alguna huella de su paso. Nada. 
Evidentemente yo la había inventado. Era demasiado hermoso 
todo para que fuera realidad. 

Las lágrimas comenzaron a caer por mi mejilla, escondí mi cara en 
la almohada para que en casa no supieran de mi dolor. Fue en ese 
momento que mis manos tocaron un papel. Era una nota que ella 
me había dejado: 

“Fue la noche mas maravillosa de mi vida, me gustaría 
poder compartir muchas más con vos...”

Desde ese día somos inseparables, y yo un fiel creyente de que los 
sueños se convierten en realidad…”.       (FIN) 

FINAL 2

Laura desde Tornoto Canadá

“...ella no estaba. Cruzaron miles de pensamientos por mi mente y me 
dio un vuelco el corazón. Me levanté, precipitadamente, tomé una 
remera, me la puse y me fui para el baño. No estaba. Luego, salí a 
fijarme en la cocina… 

Estaba arrodillada en el piso, fijándose en el horno el pastel que estaba 
a punto de salir rumbo a la habitación para darme la sorpresa de 
llevarme el desayuno a la cama. Al escuchar el ruido de mi llegada, me 
lanzó una mirada despreocupada. 

Al darse vuelta, yo le dije: “Buen día, mi amor”...  “Buen día…”  
me dijo, con un gesto como para que me acercara a ella.

Me acerqué, la tomé por la cintura y le besé la frente. ¿Quién hubiera 
pensado que ella iba a estar en la cocina preparándome el 
desayuno…? Yo, no... 

Me preguntó por qué me había levantado antes de que ella llegara a la 
cama nuevamente. Con las cejas fruncidas y un poco irritado, le 
contesté tranquilamente que había pensado que ella se había 
marchado y no pude resistir el impulso de salir a buscarla para 
preguntarle el porqué del hecho. Con una sonrisa, me confesó que no 
lo podía creer, que no creía posible que yo pudiera pensar algo así de 
ella después de todo lo que habíamos hablado. Le pedí disculpas por mi 
incredulidad. Ella contestó que no había razón para pedir disculpas. 
Me pidió que cambiáramos de tema. Asentí.

- “La pasé muy bien contigo anoche y me gustaría que se vuelva a 
repetir” – me dijo ella. 

Sin duda que sería así, si lo deseaba… eso le contesté. Desayunamos 
los dos juntos. Yo le daba de comer en la boca a ella y ella a mí. 
Terminamos, ella se tenía que ir a su casa, lamentablemente. La 
acompañé hasta la puerta; nos despedimos. Ella se subió a un remís 
que habíamos llamado y se fue. 

Yo quedé parado en la puerta mirando su partida. Desde el coche y 
antes de doblar en la esquina, giró su rostro hacia mí y me lanzó un 
beso. Al otro día, acordamos por teléfono que nos iríamos a cenar a un 
restaurante como a eso de las 8:30 P.M. Yo tenía que ir a retirar mi 
traje a la tintorería. Ella se encontraba en su casa esperando que la 
pasara a buscar. Llegué a eso de las 8:25 P.M. Estuvimos charlando 
unos minutos hasta que ella terminó de pintarse los ojos de un color 
celeste que le quedaba extraordinariamente maravilloso. 

El coche estaba esperándonos en la puerta. Subimos. El conductor 
nos pidió que por favor nos abrocháramos los cinturones de 
seguridad. Yo me lo puse, sin ningún problema. Brisa protestó 
porque se le arrugaba la ropa, discutió unos segundos con el 
conductor, pero no se puso el cinturón.

El coche iba muy rápido. Le pedí al chofer que disminuyera la 
velocidad pero el hombre no escuchó. Nos acercábamos a una avenida 
muy transitada, entonces, le toqué el hombro al chofer y éste se dio 
vuelta cuando, de repente, vi cruzar un camión de transporte que, 
inevitablemente alcanzó a arrollar la parte de la puerta trasera del 
coche en donde se encontraba Brisa que fue herida de gravedad, 
resultando con tres costillas rotas, las dos piernas con todos los 
huesos hechos astillas y una fractura craneal. 

Rápidamente, acudieron ambulancias al lugar de la tragedia. Se 
encontraron con los dos hombres prácticamente ilesos y a una mujer 
casi muerta. La mujer fue trasladada hacia el hospital más cercano 
junto con su novio que estaba un poco shockeado por lo sucedido. 
Dentro del hospital, se encontraba internada, ya en terapia intensiva, 
Brisa. Su novio estaba siendo atendido por unos cortes en la mano 
que se le habían producido al estallar el parabrisas delantero debido al 
impacto que ocasionó la colisión. 

Ya repuesto, él fue a visitar a Brisa a terapia intensiva. Cuando se 
encontró con ella, estaba toda enyesada y con cualquier cantidad de 
cables que la mantenían con vida. No logró evitar el desmayo y cayó 

desconectando todos los cables.          (FIN)

FINAL 3

Rosina desde Mercedes

“…había una nota que Brisa había escrito para mí, y decía lo 
siguiente: 

“Luis, lamento desilusionarte pero no soy la persona que 
dije ser. Hace 4 años que estoy en pareja y con una persona 
que me quiere muchísimo y que me dio dos hermosos hijos. 
No sé que me pasó por la mente aquella tarde que te vi, que 
deje a un lado mi verdadera vida e intenté vivir, aunque sea 
por unos instantes junto a vos, la vida que no tengo. Te 
pido perdón y espero que algún día puedas entenderme”.

Así terminaba la carta de Brisa. Nunca me habían herido tanto y 
en tan poco tiempo. Nunca más la vi y tampoco intenté hacerlo. 
Fue tal mi desilusión que tampoco me animé a hacer una nueva 
pareja. 

Dicen que el tiempo cura todo… y yo ansioso espero que así sea y 
que pueda ser feliz junto a una mujer que me brinde amor cada 
segundo de mi vida.                                                             (FIN)

FINAL 1

Alejandro desde Buenos Aires
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Una

a la
AMISTAD

“Realmente me emocioné desde el momento que Uds. 
propusieron este proyecto...  y lo de la comunicación con Luis, 
fue una necesidad de conocer al autor del cuento que más me 
llamó la atención, y a medida que seguimos en contacto, siento 
que nos hace bien poder contarnos cosas y compartir un poco 
de lo que nos pasa día a día... 
Ahora saber que para Luis, ésto ha sido beneficioso... es 
increíble! Y me llena de emoción y orgullo sentir que el granito 
de arena que puedo llegar a estar poniendo desde acá, vale la 
pena. 
Es un gusto y una satisfacción poder seguir con este contacto y 
les pido que cualquier cosa en la que yo pueda ayudar, no duden 
en pedírmela, será un honor...!!!. 
Posiblemente yo viaje para Navidad a Argentina y no se si será 
posible, tal vez poder visitarlos en el Instituto, me encantaría! 
Les mando un abrazo muy fuerte…” 

        (Laura desde Toronto, Canadá)

ARGENTINA
Laura vive en Toronto, 

Canadá, pero es argentina de 

sangre y corazón. Ella fue 

una de las primeras en 

a d h e r i r  a l  p r o y e c t o  

“Terminemos el Cuento” que 

presentábamos en nuestro 

número anterior y es así que 

se dispuso a darle final a un 

cuento escrito por uno de 

nuestros alumnos.

El creador de dicho cuento, 

titulado “Una estrella en mi 

camino”, Luis G., quiso 

agradecerle a Laura por 

haberse tomado el trabajo 

de concluir su cuento y a 

partir de alli comenzaron a 

recorre miles de kilómetros 

en forma virtual… por medio 

de textos cargados de 

amistad y solidaridad. Así y 

una vez más, desde este 

espacio se van afianzando 

los contactos con el afuera, 

s i n  r e s t r i c c i o n e s  d e  

distancia, sin restricciones 

de fronteras. 

Lo que sigue a continuación, 

son las opiniones acerca de 

este encuentro lejano, de 

puño y letra de sus propios 

protagonistas: Laura y Luis.

La opinión de Laura

“A Laura tuve la oportunidad de conocerla porque fue la 
primera que terminó mi cuento... 
Conocer a una persona que vive en otro país es muy importante 
para mi, porque puedo aprender cosas de otros lados, aparte de 
hacer una amistad. 
La verdad que nunca me imaginé que iba a escribirle a una 
persona que es de tan lejos, y que aunque sea de nuestra patria y 
por esas cosas de la vida tenga que vivir en otro país, para mí es 
algo maravilloso poder contar con amiga a quien decirle cosas 
y a la vez saber de su vida en Canadá, que por lo que me cuenta 
es un hermoso país. 
Ésta es mi opinión sobre este intercambio con Laura y lo lindo  
además, fue que todo esto comenzó con un proyecto 
educativo…” 
                   Luis, desde La Plata Argentina (Almafuerte ) 

La opinión de Luis
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ENCERRADO ESPERO

Entre cuatro muros húmedos
y unas sucias rejas

me encuentro triste y sólo
condenado por un delito
que un día yo cometí… 

Arrepentido de mis errores
que un día he realizado

por tener todo en mis manos
hoy ésta es mi realidad… 

Solitario en una celda
yo hoy me pongo a meditar

que todo lo que hice fue en vano
por fallarle a mi mamá

que es la que hoy está conmigo… 

Yo de esto estoy orgulloso
no de mi amarga verdad

sino de tenerte a vos
mi querida mamá… 

El amor que un día sentíamos, 
de un día para el otro desapareció,

no sé si lo llevó el viento, pero algo sucedió,
yo hoy te sigo queriendo porque vos eras mi amor,

sé muy bien que fue el tiempo que a nosotros nos separó…

No puedo estar a tu lado porque hoy yo preso estoy,
pero puedo decirte que te amo y explicarte mi amor,

pero eso ya no sirve, porque acá no estás vos,
y mi corazón percibe que fue todo una traición…

No quiero decirte nada, pero sí mi corazón,
porque en esta jugada él fue quien te perdió,

pensando que eras mi amada no sabes cómo sufrió,
todos los días lloraba recordando tu traición…

Nunca se lo imaginaba hasta que esto sucedió
hoy te doy la despedida con este poema de amor,
y deseo que sea feliz en brazos de otra persona

que te brinde mucho amor como el que no te di yo…
Que lo cuide bien a Alan y que lo sepa amar,

que le enseñe buenas cosas y que no llegue a robar,
porque a esa criatura hermosa que no lleva mi sangre,

voy a amarla toda mi vida porque yo me siento su padre…

Lo he cuidado más que a nada que pertenezca a este mundo,
porque yo soñé en criarlo y enseñarle muchas cosas,
soñé con verlo crecer y que vos fueras mi esposa...
Hoy yo no puedo creer, que esto me esté pasando,

pero debo entender que no puedo remediarlo,
sólo quiero que le leas a Alan este triste poema de amor,

también quiero que le expliques quién es el autor,
dile que no soy su padre, pero que seguro lo he querido,

seguro más de lo que lo quiso esa basura,
que no llegó a quererlo y sí a abandonarlo...

Ojalá no sepa nunca cuál es hoy mi realidad,
yo no quiero que se entere que todo esto es mi verdad,

porque no quiero que él viva lo que he vivido yo,
esto para nadie es vida, acá no se siente amor,

dentro de esto no hay salida, sólo existe el rencor…
Quiero que nunca le falte un consejo en el momento preciso,

no le enseñes a mentir, ni a odiar, 
porque esa criatura ha nacido para amar,

quiero que también le expliques qué difícil es el amor,
que las mujeres te lastiman y te rompen el corazón…

Porque yo no quiero que él sufra lo que yo he sufrido
porque es fácil explicarlo, pero muy feo sentirlo,

no quiero que le hagan  a él, lo que tu me has hecho a mi,
sé que él va a ser una muy buena persona, 

porque sabe entender…
Dile que lo quiero tanto que hoy no lo puedo ver,
dile que fui la persona que le cantó por las noches,

que siempre besé su frente cuando estaba en su cuna,
con los ojitos cerrados le decía que lo amo,

y me iba a tu lado y permanecía allí mirando
su hermoso rostro de ángel, que hoy me está iluminando...

los

POEMAS
de Emanuel

(Por Emanuel C.) LIBRE EXPRESION

MADRE

Te pido disculpas por haberte fallado, 
por no haber sido como vos
un día me habías soñado,

por no escuchar los consejos que vos
siempre me has dado

por no seguir tus pasos y hacerme a un lado...

Te pido disculpas por haberme un día enviciado,
tras la guerra del delito, 

hoy atormentado y mi mirado mi calendario sufro,
esperando que concluya todo este calvario…

Te doy las gracias por haberme traído a este mundo
por aceptarme como soy, y como fui en el pasado,

porque me diste siempre tu apoyo 
cuando yo estaba cansado,
por enseñarme que a la vida 

nunca hay que darle la espalda
y que siempre hay que hacerle frente, 

por más que duela el alma…

Gracias madre… 
porque me diste la mano en todos mis tropiezos, 

y así, en este simple poema madre yo te lo agradezco
te entrego toda mi alma y también mi corazón,

despidiéndome de estas líneas pero jamás de vos… 

Te dejo un millón de besos 
y un muy fuerte abrazo en el corazón,

y de esta manera me despido y te pido perdón…
Si algún renglón están manchado, no ha sido la tinta 
ni el tintero, fueron dos lágrimas que al acordarme 
de vos se me cayeron… Madre cuánto te quiero…

MIS DOS ANGELITOS
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 y Emanuel C.

Entrevistamos a

Hola chicos… ¿por qué piensan que 
llega un joven como ustedes a estar en 
una Institución como ésta...?

(Edu): Y… a mi criterio, pienso que si algún 
joven llega al Almafuerte o a alguna 
Institución así, es debido a que se encuentra 
en conflictos con la Ley Penal o por algún tipo 
de desamparo. De mi parte, prefiero no contar 
el por qué estoy en este lugar, ya que en eso no 
consiste la pregunta…

(Ema): Quizás también porque la sociedad no 
te da otra opción más que salir a robar… 

Es decir que ustedes no tienen ninguna 
responsabilidad en el hecho de estar 
aquí…¿es eso así?, y ¿quién sería  el 
responsable…? 

(Edu): No… ojo, yo pienso que el responsable 
de que yo me encuentre alojado y/o internado 
e n  e s t a  i n s t i t u c i ó n ,  s o y  y o ;  y  
automáticamente me responsabilizo de mis 
acciones y/o errores que pude llegar a cometer, 
aunque teóricamente son responsables los 
directivos de Ubicación y Movimientos… 
debido a que el Tribunal envía un oficio donde 
establece por orden judicial que me registren y 
me ubiquen en un establecimiento acorde a 
mis condiciones, conforme al legajo y/o causa.

(Ema): No, está bien… quizás muchas veces 
no te queda otra, pero la verdad es que uno 
mismo es el responsable de todos sus actos… 

¿Hay posibilidades de salir de esta vida 
de encierro y persecución o no? ¿Cómo 
se imaginan una posibilidad?

(Edu): Mirá…yo creo, desde mi punto de 
vista, que las posibilidades están en las manos 
de uno mismo. Pienso que hay infinidad de 
posibilidades… ejemplo: cada ser humano es 
consciente de que no debe mantener contacto 
con el fuego debido a que se puedan herir de 
gravedad, por lo tanto, estamos conscientes 
del riesgo. Y también somos conscientes de 
que si cometemos acciones que pongan en 
riesgo nuestra vida y/o libertad, podemos 
perderla… Creo que es difícil decir “no voy a 
robar más…”; aunque como dije al principio, 
eso está en cada uno.  Aún así, cabe destacar 
que la mayoría de los jóvenes que delinquen, lo 
hacen por necesidad, cosa que la sociedad, ésta 
que discrimina cada vez con más frecuencia, 
dice no darse cuenta. “En la Argentina se roba 
para comer… ”, lo demás queda a criterio, 
cuestión, decisión, voluntad y proyecto de 
vida cada uno... 

(Ema): Sí… yo pienso que se puede salir, si 
uno está dispuesto a cambiar de vida 
definitivamente y cambiar también de 
ambiente donde se mueve…

Ahora, ¿éstos lugares de encierro, 
ayudan a que reflexionen sobre la 
libertad…? ¿O sólo sirven para generar 
aún más violencia…?

(Edu): Y en algún sentido, Instituciones 
como ésta en particular te ayudan y 
demasiado… pero en otras ocasiones, hay 
algunos lugares que no lo hacen, o por el 
contrario te dejan más traumado de lo que 
llegaste. Aún así, cualquier lugar que sirve 
para privar de la libertad, siempre y cuando 
sean conscientes de los motivos y al mismo 
tiempo responsables del por qué estás, o qué es 
lo que te llevó a ese lugar, puede en definitiva 
darte una mano y ayudarte… 

(Ema): Yo no sé si te ayudan o no… lo que sí 
ocurre sin dudas, es que en todos aquellos 
lugares en el que alguien te tenga encerrado, 
inevitablemente te hacen pensar en lo 
importante que es la libertad… 

¿Y se pueden hacer amigos en un lugar 
como éste,  acá adentro…?. 

(Edu): Si… uno puede llegar a hacer amigos, 
ya que no todo es color de rosa acá adentro, 
entonces puede que haya ocasiones en que 
tengas algún problema y sin pedir nada a 
cambio, alguien se te acerca y te ayuda en la 
batalla (metafóricamente) y también se puede 
llegar a hacer una cierta amistad con el 
tiempo… Y no sólo eso, se puede además 
formar una amistad con los docentes y/o 
asistentes, porque se comparten muchas horas 
de vida en esta etapa que uno pasa encerrado. 

(Ema): Sí… para mí también se pueden hacer 
amigos… porque el tiempo hace conocer a una 
persona bien y por ahí se puede llegar a formar 
una gran amistad al vivir tantas cosas y tanto 
tiempo juntos… 

Yo tengo una duda: Quienes están 
encerrados, viven recordando a sus 
seres queridos y anhelando la 
libertad… Hablando en serio chicos… 
Si ustedes quieren tanto todo eso, ¿por 
qué reinciden y vuelven a caer…?          

(Edu):: Mirá… hay ocasiones en las que los 
pibes reincidimos exclusivamente porque 
somos el reciclaje de la sociedad. Una  vez  que 

estamos en la calle, nadie se preocupa por los 
“pibes chorros”, y en ocasiones, muchos 
roban por y para comer, o para sacar adelante 
a sus familias. Somos conscientes de que no es 
la mejor solución, pero de una forma u otra, 
esa es la realidad y los claros ejemplos de los 
que siguen esperando y soñando por un 
mundo mejor, lo dicen todo. Y yo bien sé, que 
por lo menos hasta el día de hoy… eso no llegó, 
en la calle se mueren de hambre. Y decime una 
cosa, ¿por qué, cuando ves una persona en la 
calle sufriendo de hambre y frío no hacés nada 
para ayudarla? A nadie le preocupa el otro...

(Ema): Yo hay momentos que siento que eso 
pasa porque acá nada más te enseñan a 
“resentirte” con la sociedad y eso te aleja cada 
vez más y cuando salís no podés hacer nada y 
volvés a lo mismo…

Chicos, con sinceridad… la revista 
“Seguir Soñando” ¿sirve para algo…?

(Edu): Yo creo que la revista sirve para poder 
expresarnos y seguir adelante. Saber que por 
más que estuvimos en este lugar, aún así 
podemos soñar en salir adelante. La revi te 
ayuda a expresarte y pensar en algo mejor… 

(Ema): A mí particularmente, el trabajar 
para la revista me sirve en especial para poder 
dejar de pensar un poco en todo este encierro 
en el que vivo… 

S i  t u v i e r a n  e n f r e n t e  s u y o  a l  
presidente… ¿qué le dirían…?

(Edu): Si tuviera al presidente enfrente mío, 
simplemente lo llevaría a ver la realidad del 
país conmigo… 

(Ema): Si lo tuviera enfrente… le diría que es 
un…  Mejor ni digo lo que le diría… 

¿Y si se tuvieran a ustedes enfrente…?

(Edu): Yo no me diría nada… no necesito un 
espejo para comprenderme interiormente. 

(Ema): Yo me diría: “sos un gil…”

Más tarde cuando los chicos ya no 
estaban en el aula, aún nos seguía 
resonando en la cabeza una expresión 
de Eduardo que nos hacía reflexionar y 
mucho. El nos decía… 

“NOSOTROS SOMOS EL PRODUCTO 

DE ESTA SOCIEDAD QUE DISCRIMINA

CADA VEZ CON MÁS FRECUENCIA”
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Eduardo A.



Dentro de las actividades 

áulicas llevadas adelante con 

los adolescentes de nuestro 

e s t a b l e c i m i e n t o ,  

trabajamos en los talleres el 

tema de los Medios de 

comunicación, analizán-dolos 

y debatiendo acerca del 

c o n o c i m i e n t o  q u e  l o s  

adolescentes tienen de ellos y 

la influencia que los mismos 

ejercen sobre el pensamiento 

e ideario de nuestra sociedad 

actual. 

Entre los medios masivos de 

comunicación que analizamos 

con los chicos, estuvieron en 

el tapete: la radio, la 

televisión, el diario y las 

nuevas tecnologías como 

Internet, que aportan sin 

duda una nueva para llegar 

con  las  noticias  a  la  

población...

Los medios
Trabajamos con 

los chicos...

 y los jóvenes...

Trabajo Especial...

 La opinión de los jóvenes...

Los medios de comunicación social, ciertamente ocupan un lugar importante en 
nuestra vida diaria, forman parte de ella, de nuestra cotidianeidad, y esto es normal, 
lógico, natural y hasta necesario. Conocer los medios y ver cuál es el sentido 
verdadero de sus mensajes, nos permite si duda alguna, superar la transparencia 
que ellos nos proponen… significa además apropiarnos de un conjunto de saberes 
que nos formarán como ciudadanos críticos y analíticos de la verdadera realidad, 
aportándonos a todos, y más aún a los adolescentes una forma más clara, 
transparente y alejada del sensacionalismo, de ver la realidad...

Sobre cual es el medio de comunicación que más utilizan,  ellos nos dijeron: 

“Para mí la televisión, porque te enterás de las informaciones las 24 horas” 
(Manuel M.) 

“A mí me gustan todos, pero la mejor es la TV, porque se puede ver quién es 
el que habla” (Pablo F.)

”Yo sé que Internet es más avanzado, pero no le presto atención a la 
computadora” (Luis G.) 

“La tele, porque me gustan las películas” (Maxi S.) 

Como resultante de todo lo conversado con nuestros alumnos, podemos 
asegurar que el medio de comunicación más aceptado y utilizado por ellos 
es la televisión...

 ¿Los medios dicen la verdad...?

Les consultamos a los jóvenes acerca de si los medios además de 
dar las noticias llevan algo más detrás, algún otro mensaje 
oculto. Al respecto las opiniones fueron: 

“Los medios hacen su negocio, facturan mucha plata por hora, que el 
obrero no puede alcanzar ni con meses de trabajo. Lo que más detesto son 
los programas de “Chimentos” (Eduardo A.)...  “En muchos casos 
dicen la verdad, pero cuando tienen que limpiar a alguien pueden no 
decir la verdad” (Carlos R.)...   “Desde mi punto de vista, creo que 
hacen un poco de cada cosa, un poco de bien y un poco de negocio” (Luis 
G.)...  “A veces los medios mienten, agrandan las cosas con 
condiciones… así es su negocio” (Pablo F.)...  “Los medios hacen su 
negocio, a veces hablan de más” (Manuel M.)...   “Para mí dicen la 
verdad, ¿por qué van a mentir? ” (Aíthor G.)...  “Yo creo que hacen su 
trabajo informando a la gente, nada más” (Juan C.)...   “Para mí la 
televisión no miente porque muestra lo que informa” (Edgar A.)

 LA TELEVISION
Sin duda, como dijéramos anteriormente y se observa en el 
contenido de las respuestas, la televisión es el  medio de 
comunicación más reconocido, utilizado y que más les atrae. 
Charlamos además sobre la programación que les gusta ver: 

“El programa que más me gusta es ShowMach, porque me despeja de 
todo esto” (Aíthor G.)...  “A mí me hace reír un montón ShowMach” 
(Luis G.)...  “Me gustan los programas de TELEFE, porque son para 
todos” (Pablo F.)... “Me encanta 'Amor en Custodia', porque allí 
expresan mucho amor, está muy bien hecho” (Gonzalo A.)...  “A mí me 
gusta Canal 13 Noticias” (Carlos R.)...  “El único programa que me 
gusta ver, aunque suene aburrido, es el noticiero, debido a que me pongo 
al tanto de algunas situaciones de la calle” (Eduardo A.)... “Me gusta 
ver 'Acoso textual' por el tipo de programa que es” (Manuel M.)...  “A 
mí me gusta Crónica, por la cantidad de información que pasan” (Edgar 
A.)...  “A mí me encanta Pone a Franchella, porque hay muchas 
mujeres” (Leonardo N.)...  “A mí me gustan Los Tres Chiflados  
porque te hacen reír mucho” (Bruno G.)...  “A mí me gustan Los 
Simpson” (Maxi S).

Cuando los jóvenes tienen acceso a un diario, de inmediato van en 
la búsqueda de las páginas policiales y deportivas. Esto es casi 
una constante… Allí tratan de ver si entre los nombres de los 
detenidos hay algún conocido y ver además cómo van sus equipos 
de fútbol favoritos...

“A mí me gustan leer todas las noticias que pasan en Buenos Aires” 
(Bruno G.)... “La parte deportiva, porque me gusta el fútbol” (Maxi 
S.)... “Si tengo que elegir, leo todas, porque te mantiene atento a todo” 
(Gonzalo A.)... “Las páginas policiales” (Luis G.)... “Yo me detengo 
en las páginas de deportes” (Pablo F.)... “Yo leo las páginas policiales y 
muchas veces veo que hay heridos y muertos y yo tengo temor de que 
alguna vez me pase a mí“ (Aíthor G.)... “El diario no me gusta” 
(Eduardo A.)... “A mí me gustan las noticias interesantes” (Manuel 
M.)... “A mí me gustan, la parte deportiva y las noticias nacionales, son 
cosas que me interesan, para saber más de lo que pasa aquí” (Carlos R.)

 LOS DIARIOS

 LA RADIO
Les propusimos a los alumnos imaginar que tiene un programa de 
radio y que eligieran los temas a abordar y la música que 
pasarían, lo que sigue son algunas de sus propuestas: 

“A mí me gustaría tocar el tema de la pobreza y poder a través del mismo 
ayudar a la gente y me gustaría pasar los clásicos del Rock” (Carlos 
R.)... “Yo pasaría toda clase de Cumbia” (Manuel M.)... “Yo lo llamaría 
“Realidad” me pasaría todo el día criticando al gobierno y a la gente de 
clase alta y la música sería variada de Cumbia a Rock” (Eduardo A.)... 
“Yo pasaría toda música santafesina” (Leonardo N.)... “Yo elegiría 
Cumbia, Salsa y Rock, pero hay que ver si los oyentes están satisfechos” 
(Juan C.)... “Tocaría todos aquellos temas importantes que pasan en 
Buenos Aires y la música sería Cumbia santafesina” (Pablo F.)... “Yo 
escucharía Rock Nacional” (Aíthor G.)... “A mí me gustaría tocar el 
tema de la pobreza y la educación y también de los “narcos” que están 
arruinando a mucha gente. Con respecto a la música, pasaría mucho 
Rock Nacional y Cumbia Colombiana” (Luis G.)... “Yo pasaría mucha 
música romántica” (Gonzalo A.)... “Yo pasaría música de Los 
Redondos” (Bruno G.)
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 (Por Aíthor G.)

Perdidos
en el

Había una vez un niño muy juguetón que le gustaba observar el parque, 
mas que nada cuando el sol pegaba sobre la ventana, miraba y disfrutaba…, 
después salía a corretear y a andar por el verde.

Su familia se preocupaba mucho, intentaban siempre saber qué era lo que le 
pasaba, observaban que al levantarse enseguida y hasta la hora de la comida 
no había novedades de él, no aparecía... Lo querían mucho, todos, y no 
paraban de hablar de lo extraño de su forma de ser porque veían que era lo 
único que le gustaba hacer. 

Un día, intrigados, decidieron salir a seguirlo en su salida de la mañana y 
ver qué era lo que lo entretenía tanto, y al hacerlo, al fin se dieron cuenta qué 
era lo que tanto llamaba su atención. 

Le gustaba pasearse por el bosque y subirse a la montaña y de allí poder 
mirar el cielo, por horas… lo disfrutaba mucho. Luego salía a caminar de 
acá para allá y todo eso le permitía disfrutar de algo que sentía muy valioso y 
que ese día todos descubrieron… él amaba su hermosa “libertad”. 

Se sentía libre para salir, recorrer, caminar, mirar los pájaros que vuelan 
altísimo en el cielo y paladear así de esa libertad… de la tranquilidad que 
sentía en ese momento, como lo haría cualquier personal o animalito 
consciente de lo hermoso que era esa libertad. 

Con el tiempo, el niño creció… le fue pasando la vida y cuando llegó a ser 
muy viejo, a la edad de disfrutar el ser abuelo, él aún allí seguía disfrutando 
de esas salidas de “libertad” y además, aprovechaba siempre para sacar a 
pasear a su nieto en horas de la tarde, cuando comenzaba a bajar el sol entre 
las montañas de su pueblo. 

Un día de aquellos, en los que el abuelo como siempre planificaba la salida 
con su nieto para pasear por el bosque y disfrutar así de la naturaleza y la 
libertad, ocurrió algo impensado para alguien que conocía esos bosques 
desde niño… ese fue un terrible día, en el que ese abuelo y su nieto se 
perdieron en el bosque cuando paseaban y disfrutaban, como siempre los 
hacían, del verde y la naturaleza. 

En ese terrible día, aquel bosque que siempre los había recibido con los 
brazos abiertos, ésta vez, se había vuelto tenebroso, casi aterrador… 

TERMINEMOS EL CUENTO

Y cuando el abuelo, caminando por un estrecho pasaje entre los árboles, se 
dio media vuelta para buscar algo que le hiciera familiar el lugar por donde 
caminaban, de pronto sucedió algo espantoso… al voltear la mirada 
descubrió que su nieto ya no estaba junto a él… Asustado, pensó que quizás 
el niño hacía lo mismo que él a su edad, y que se había distraído admirando 
la belleza del bosque y se había perdido.

El abuelo comenzó a llamar al niño y a retroceder por aquel casi oscuro 
camino entre los árboles, preocupándose cada vez más, ya que el tiempo 
pasaba y no podía encontrar a su nieto. 

Pasaban los minutos, la noche avanzaba, todo se oscurecía más y más y 
aquel camino por el que transitaban ya casi no se distinguía… Él muy 
dentro suyo sabía que había perdido el camino de regreso a casa y que 
encima, aún no encontraba al nieto… parecía como si el bosque se lo hubiera 
tragado. 

Mientras tanto, la familia, al ver que no regresaban y ya prácticamente era 
de noche, muy preocupados decidieron llamar a la policía y denunciar que el 
abuelo junto a su nieto se había “extrañamente “ perdido en el bosque. 

Inmediatamente la policía comenzó a buscarlos intensamente. Rastrillaron 
toda la zona con hombres y perros durante casi toda la noche. Sólo 
encontraron un trozo de tela que parecía ser de la camisa del abuelo y una 
pequeña zapatilla sucia, que podría ser una de las que llevaba ese día el niño. 

Si bien éstas podían ser consideradas pistas en un caso muy extraño y 
confuso, la policía seguía investigando a fondo, en busca del paradero de 
ambas personas. 

El tiempo siguió su curso, las horas pasaron y el abuelo y su nieto para ese 
entonces, ya llevaban casi un día completo perdidos en el bosque, sin 
aparecer y sin haber dejado rastros concretos… La policía comenzaba a 
pensar lo peor… la familia estaba destruida… nadie en el pueblo entendía 
qué era lo que podía haber pasado en la inmensidad del bosque. 

Al cuarto día de una búsqueda que se hacía interminable, a la casa de la 
familia llegó corriendo un joven con cara de espanto… pálido, con los ojos 
desorbitados y voz entrecortada… Miró a la madre del niño y le dijo… “Los 
encontré… por favor, vengan rápido…”                 (CONTINUARÁ…) 

BOSQUE

Los finales del cuento de Aíthor...

… y sí, allí estaban… el niño asustado se abrazó a su madre y llorando le dijo que se ocupara de su abuelo. Luego de la visita al Hospital de la 
zona, volvieron todos a la casa, y se prometieron no volver jamás al bosque. El único relato que el niño transmitió a sus padres, fue que 
encontraron una cueva. Era un laberinto. Fue muy difícil encontrar la salida. Sus ojos y su cuerpo se conmovían con cada palabra. El 
silencio se impuso…. El pueblo respeto ese silencio. 
Dicen que la vida misma está llena de cuevas y laberintos, que es difícil salir, pero que de todos modos siempre está la luz de una salida. 

Nunca más volvieron al bosque…                                                                                                                                                        (FIN)

Por Florencia A.  (Prof. Letras - Mercedes)

… cuando vieron la imagen era angustiante. El abuelo estaba casi sin ropa, ya que con ella había abrigado a su nieto durante esos días que 
estuvieron a la intemperie. Ambos estaban bajo las ramas de un gran nogal que había en el bosque y que gracias a sus nueces habían podido 
alimentarse durante esos cuatro días que habían permanecido en el bosque.
De inmediato fueron trasladados al hospital, mientras todos en el pueblo rezaban por su recuperación. Esa misma tarde, los doctores se 
acercaron a los padres del niño y dieron la gran noticia que todos esperaban: el abuelo y su nieto estaban fuera de peligro y pronto volverían 
a si casa. 
Todos querían saber cómo el abuelo pudo haberse perdido en el bosque, que tanto conocía, nunca nadie pudo saber que había sucedido aquel 
día, ya que el abuelo y su nieto habían perdido el habla y lo único que hacían durante horas, era dibujar seres extraños. Sólo ese abuelo y el 
niño se quedaron con el secreto de lo sucedido y desde entonces, aquel pueblo y aquel bosque se convirtieron en el centro turístico más 

visitado del mundo, ya que muy a menudo sucedían hecho verdaderamente extraños…                                                                       (FIN)

Por Florencia A.  (Prof. Letras - Mercedes)
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LLEGAN

desde
PUNTA ALTA

muchos finales...
E.P.B. Nº 21 “Almirante Guillermo Brown”

 (Mariana - 5to) … lo que había sucedido fue que los habían secuestrado. La abuela María, estaba muy, pero muy preocupada, igual  que los 
padres de Matías. No sabían qué hacer… hasta que el señor que los secuestró, decidió llamar a la familia de Carlos, el abuelo de Matías… y les dijo: “Si 
quieren volver a verlos, tendrán que venir a buscarlos, pero que no llamen a la policía”. 
Y fueron, todos juntos, aunque Carlos, el abuelo de Matías, estaba muy asustado y preocupado. Cuando llegó la familia, el secuestrador les dijo que se los 
llevaran, no quería nada a cambio, y se puso a llorar… María, la abuela, le dijo:… ¿Por qué llorás…?  “Es que no quise hacerlo, solo hice esto porque mi 
novia me dejó y estaba como loco…”   La abuela le dijo entonces: Pero no tenías que hacer eso. No es la forma de tener amigos… Él lo pensó y la 
familia lo perdonó, al ver su arrepentimiento, y él nunca más volvió a hacer algo semejante. Así fue como fueron amigos para siempre, convirtiendo una 
desgracia en algo hermoso como la amistad. La policía nunca tuvo un caso igual...    (FIN)

 (Alberto - 6to) …el abuelo y el nieto estaban en el río, el chico se perdió entre las rocas, y el abuelo supo encontrarlo. Pero la policía no..., andaban 
buscando al abuelo llamado Manuel  y el nieto gritaba llamándolos, pero no lo escuchaban. La policía buscaba, pero no encontraban nada, hasta que el 
comandante llamado Alberto, dijo: “No voy a descansar, pase lo que pase, no voy a detenerme hasta encontrarlos”. Pero estaban muy lejos de la 
casa… y así pasaron 15 días. El abuelo se había quebrado un pie y junto al nieto descansaban en una cueva. Así pasaron la noche hasta que sintieron unos 
extraños ruidos, ya que junto a ellos había un nido de víboras, pero ellos lograron muy lentamente escapar. El abuelo, apenas podía moverse, apoyado en el 
nieto. Cuando recordó un claro en el bosque que estaba muy cerca de allí… esperaron, sabiendo que los encontrarían. Y así fue... llego hasta ellos llegó el 
comandante Alberto y los tres regresaron a la casa de la abuela muy felices. El comandante Alberto, orgulloso por el deber cumplido, fue reconocido en 
televisión y en los diarios.   (FIN).

 (Silvia - 5to) …la policía envío dos camionetas, una para la derecha y la otra para la izquierda y no encontraron nada. Don Hugo y Agustín, su 
nieto, encontraron una casa abandonada donde se refugiaron, durmieron, y al día siguiente siguieron caminando. Estaban muy cansados, y el abuelo 
Hugo no recordaba el camino, parecía haber perdido la memoria. Justo allí había una laguna, entonces tomaron agua y detrás de ellos vieron un policía que 
les hizo muchas preguntas: ¿Están perdidos?… ¿Desde cuándo?… ¿Se encuentran bien? 
Don Hugo respondió que sí y le contó lo sucedido… Bueno, vamos a la camioneta - les dijo, y así el policía los llevo a los dos para su casa. La abuela que 
estaba muy contenta, les dio de comer porque el nieto y su esposo regresaron después de todo un día extraviados… Les cocinó todas sus comidas favoritas, 
agradecieron a la policía y les recomendó que cuando vayan al bosque otra vez, tengan mucho cuidado.  Consejo que recordaron en adelante cada vez que 
salieron al bosque a disfrutar de la libertad... (FIN).

 (Mayra - 6to) … mientras tanto, la esposa del anciano, encontró al nieto tirado junto al abuelo en un pozo muy, pero muy hondo, casi 
desmayados. La abuela, llamada Lucía, pidió ayuda a los policías y éstos los sacaron a Tomás, el nene, y a su abuelo Coco, con una sogas. Finalmente 
lograron salir de ese horrible pozo y Lucía le preguntó a Coco…:  ¿Cómo llegaron a ese pozo?  a lo que Coco respondió… 
No lo sé, estaba tan oscuro que ni siquiera sé cómo llegamos a ese lugar. Tomás se había perdido y buscándolo creo que caí en el pozo donde él estaba. Pero 
Lucía se alegró muchísimo porque estaban vivos y muy bien. Al día siguiente era su aniversario de casados, y lo festejaron con un rico asado y se fueron de 
segunda luna de miel. Tuvieron así un dulce y tierno hijo llamado Miguel, quien los hizo rejuvenecer de alegría...    (FIN).

 (Mariana - 6to)… los encontraron en un pozo casi desmayados. Cuando los sacaron, le preguntaron al abuelo Francisco… qué les había pasado, 
y él dijo que se habían perdido y se encontraron en una casita abandonada. Como se había hecho de noche, entraron para descansar y se encontraron con 
una fogata encendida, como si los estuvieran esperando. Pensaron sólo en calentarse, ya que hacía frío. Al nieto se le ocurrió hacer una señal de humo, pero 
eso atrajo a un oso que entró y le dio un zarpazo al abuelo. El nieto se quedó paralizado y luego salió corriendo. Detrás suyo corría el abuelo y así cayeron al 
pozo, en la oscuridad de la noche, donde los policías los encontraron al otro día. Los llevaron al hospital y como no tenían nada más que el susto, volvieron 
enseguida a su casa y nunca más se perdieron en el bosque…   (FIN).

 (Cristian - 5to) … la policía no los encontraba, pero continuaron su trabajo durante una semana. También la abuela salió a buscar por su 
cuenta, pero no dio con ellos. Pasó otra semana y estaban a punto de dejar la búsqueda del abuelo Luis y el nieto Tomás, cuando uno de los policías pidió 
autorización para continuar con la búsqueda y finalmente los encontró… muy cerca de la casa. aterrados, paralizados por el miedo, en un refugio en que se 
habían hecho con ramas. Entonces los llevó a la casa y ya más tranquilos, los dejó al abuelo Luis que les cuente qué había pasado. El abuelo les dijo que se 
encontraron con dos osos negros que los acorralaron, algo rarísimo para el lugar, pero igual escaparon y lograron hacer un buen escondite. Les dijo que 
extrañaron mucho a todos y se abrazaron fuerte por un largo rato. Al policía lo ascendieron de cargo por su talento, acción y valor...   (FIN).

 (Santiago - 5to) … el nietito que se llamaba Pablo y su abuelo Abel, estaban entre los árboles. justo vino un policía a buscarlos y los encontró, 
ellos estaban muy asustados. Creyeron haber visto un murciélago gigante en el bosque… que era muy grande. Se asustaron y se escondieron en una cueva. 
La policía fue al lugar, los encontraron y los llevaron a casa...   
* (Santiago, quien presenta Necesidades Educativas Especiales, realizó este maravilloso final con la incondicional ayuda de su maestra) 

(FIN). 

 (Brian - 6to) … los policías encontraron la otra zapatilla del chico llamado Matías. siguieron buscando hasta que encontraron huellas de personas 
por un camino entre los árboles. En la casa, la familia; Leandro y su esposa, llamada Marina, estaban muy angustiados porque no tenían novedades. 
Después de dos horas, llegaron lo policías finalmente con el abuelo Aithor y su nieto Alejandro. 
El abuelo tenía una mordedura en el pie derecho y el nieto tenía los pies lastimados, por lo que fueron rápidamente llevados al Hospital. Allí contaron lo 
sucedido… Habían sido atacados por una jauría salvaje y tuvieron que esconderse esperando que se vayan.  Con el ruido y los movimientos de la policía, los 
animales huyeron y así pudieron salir del refugio. Pronto estuvieron bien y entonces regresaron a su casa... (FIN). 

 (Federico - 5to) … escucharon gritar. Eran el abuelo y el nieto que se habían caído en un pozo. El chico con el abuelo fueron rescatados y llevados 
a su casa. Les contaron a la familia lo sucedido…
La policía cumplió su misión y el abuelo y su nieto, desde entonces, sólo fueron al bosque a untar leña, pero con mucho cuidado….. (FIN). 
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JUANITO
EXPRESION LIBRE

del cielo...(Por Eduardo A.)

EL SUEÑO

DE VOLAR...

Eduardo A.
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Esta es la historia de Juanito… 

A “Juanito del cielo”, tal vez muchos de ustedes lo conozcan… él es un pibe especial, 
tiene ese nos se qué, o como prefieran llamarlo… Varias veces al día, lo observo 
deslizarse paso a paso, lentamente… con la mirada pícara, pero saludando con su 
característico perfil bajo, siempre temeroso de hasta él mismo. 

Todos lo conocen como un buen amigo, y por ello Juanito es muy querido en el barrio. 
Él siempre va acompañado de su bolsita blanca, cargada de sueños e ilusiones, 
pretendiendo algo que nadie comprende bien… 

Ese día, despacio y sin apuros como todas las mañanas, llegando a tiempo a su querida 
plaza, Juanito se tomó un respiro. Desenfundó su pequeña botella de agua, extrayéndola de 
su maleta misteriosa. La gente lo reconoció enseguida… 

- Buen día Juanito…  -  le dice amablemente una señora que pasa.

- Hola, ¿qué tal señora? -  dice él,  con su mirada fija en un ave que asomaba…

Juanito, se dispone entonces a eso que tanto adora… alimentar a los pájaros. Eso lo apasiona... y así pasa un rato y no muy 
pronto se despide de ellos, toma sus cosas, mientras que los demás colaboran y se distrae. Comienza así la aventura de 
recorrer las calles y avenidas, durante largas mañanas, tardes y noches. Los días así pasan y pasan para él. Cada día es 
una nueva aventura para este pequeño gigante inocente, precavido e inadvertido… Sí, así es Juanito… sueña a solas, 
sueña con volar hasta el cielo, y así espera siempre por un intento… 

Juanito… de vez en cuando te veo alejarte con el sol radiante y regresas sólo, simple, inadvertido, siempre en busca de tu 
ruta de aventuras.

Mejor perder un segundo en la vida, que perder la vida en un segundo… y en un segundo te detienes. Por un instante 
solamente yo me pregunto… ¿Dónde irás Juanito…?  Yo tu amigo te conversa y habla en silencio.  ¿Qué quieres 
aprender a volar…?¿Qué traes en esa maleta misteriosa?, ¿acaso te gusta llegar hasta el río?… 

Muchos dicen que conversas con tu amigo… sí el de siempre, ese que sueles ver y que muchos ya conocemos. Yo, estoy 
empecinado en seguirte sin que lo notes... y de pronto… Ahhhh!!!!! has llegado a tu castillo, así que ¿¿¿éste es tu 
paraíso…???  Hasta la cima de una nube has llegado, y al fin allí tu sueño, es que tanto has deseado, se hace realidad… 
Emprendes el vuelo. 

Juanito, me parece aún hoy, verte en una nube… Juanito!!!!, con todas tus cositas… Te quiero amigo!!!!, ahora sí eres 
“del cielo”.  Juanito es, fue y será siempre mi amigo… un ser muy especial, un pequeño gigante, que decidido busca 
siempre volar para llegar hasta el cielo. Con él compartí varios momentos que hoy llevo conmigo en el corazón. Es era 
diferente… era “especial”, muy especial… Juanito, ¿dónde estarás…?    

Te busco en alguna estrella y estoy seguro que allí te  puedo encontrar… ya no cruzas por mis calles en las mañanas, ni en 
las noches… Al no regresar dejaste un vacío, que sin dudas nadie pretende recordar. Yo por mi parte no conozco tu 
principio, ni comprendo tu final, quizás fue el afán del destino… 

   Juanito ya no estás, yo te busco pero no te puedo encontrar…

(A Juanito Alberto López, al que algunos llamaban “el desquiciado”, pero que para mí fue un peque gigante, 
un amigo especial. Un tipo diferente, que inocentemente anhelaba tan sólo volar, pero que un 7 de enero del 
2003 perdía su vida siguiendo ese sueño…) 



Libre expresión...

CORAZON
Cartas al

(Por Jonathan E. y Alfonso S.) 

Una de las secciones de nuestra Revista Impresa que más tiempo de permanencia ha tenido con el correr del tiempo, es ésta..., 
y que allá por el 2001 en nuestra 1era Edición  como “Cartas al corazón”… La misma, desde su lanzamiento, 
ha sido el espacio de referencia para que muchísimos jóvenes participaran incansablemente con textos realmente emotivos y 
conmovedores… cartas destinas a familiares y amigos… a novias e hijos… textos para ellos muy importantes y 
significativos, cargados de sentimientos y mensajes… textos como los dos que en ésta edición les presentamos…

En el primero de ellos, Jonathan E., nos alcanza una carta que tiene su tiempo… hace varios años que la conserva… y que 
desde aquel día en el que la escribió nunca salió de sus manos… nunca llegó a destino… nunca recorrió el camino hasta quien 
fuera su destinataria… Una carta que según nos cuenta Joni… representó y representa aún para él… la carta más difícil que le 
tocó escribir, una carta que empapada de lágrimas y arrepentimientos, de haber llegado a manos de quien debía recibirla, 
podría haber cambiado el curso de los acontecimientos, quizás en algún aspecto el curso de su vida… 

El segundo de ellos es de Alfonso S., y es un texto totalmente distinto… Consiste en una narración muy detallada de uno de 
los momentos más importantes en la vida de una persona… El nacimiento de un hijo... Al leerlo uno ve cómo Alfonso, con 
palabras sencillas pero sinceras, nos cuenta paso a paso todo lo vivido, todo lo que fue sintiendo en cada instante previo al 
nacimiento y cómo cambió su vida desde aquel día… desde el momento en que nacía “Alan Jeremías”, su hijo… 

denomináramos

Hola: ¿cómo estás?. Bueno 
me gustaría mucho que en el 
momento que recibas esta 
carta, ya escrita por el pulso 
de mi mano y ayuda de mi 
mente, te puedas encontrar 
en perfectas condiciones, 
con ganas de vivir esta vida 
l l e n a  d e  f e l i c i d a d  y  

amargura… que son parte del destino. Siendo de la manera 
indicada, sonrío y ante todo doy comienzo a mis palabras con la 
hora y el día exacto de esta hermosa noche. El reloj marca las 2:35 
horas, y el almanaque señala el 19 de abril de 2006.  
Ahora quisiera pedirte perdón por haberme tomado el 
atrevimiento de escribirte, es que no pude evitarlo… hace ya 
varios días que vengo pensando en vos y tengo ganas de decirte 
todo aquello que en su momento no te pude decir, porque te 
encontrabas en brazos de otra persona.
En mis pensamientos habitan tus recuerdos y todos aquellos 
pocos momentos que pudimos compartir y hoy que me encuentro 
privado de mis días, lamento haber desaprovechado todo el cariño 
que me supiste dar. Sólo quiero que te des cuenta que no fuiste, ni 
serás una piba más, siempre fuiste y vas a ser la personita que me 
da vuelta la cabeza, y sé que la oportunidad que me diste no la supe 
aprovechar, capaz por algunos problemas que tenía, pero ahora, 
me di cuenta que por las cosas malas que hice, perdí muchas cosas 
buenas de mi vida...
Cambiando el transcurso de este escrito, quisiera decirte que me 
gustaría que ni siquiera por un segundo llegues a pensar mal de 
mí, y si en este escrito te digo algo fuera de lugar, que te incomode 
o te haga sentir mal, te pido perdón, porque esa no era mi 
intención… sino todo lo contrario, me gustaría que todo esto te 
haya robado una hermosa sonrisa y un lindo pensamiento… 
Bueno Eli, si mi escrito te incomoda en lo más mínimo, no dudes 
ni por un segundo en romperlo en mil pedacitos. Ahora lamento 
decirte que me tengo que ir despidiendo, porque como sabrás, cada 
carta lleva un principio pero también un final, y ésta, ha llegado a 
su debido momento. Por eso lo hago de la mejor manera, y les dejo 
a vos y a tu hijita, un fuerte abrazo y una lluvia de besos...  (Yoni)

P.D.: Cada letra, cada palabra y cada renglón, te piden 
perdón. Y mi escrito sincero desea una contestación.      

HOLA ELI... CRONICA DE UN NACIMIENTO...

El 13 de mayo del 2006 fue 
un día muy diferente a los 
demás, porque es la fecha en 
el cual nació mi hijo, “Alan 
Jeremías…” que me cambió 
la vida con su nacimiento y 
recibí una experiencia única 
para mí y muy diferente a las 
demás, por el hecho de haber 
vivido algo muy importante como esperado. Yo por suerte tuve la 
oportunidad de acompañar a mi señora, desde el primer día hasta el 
último, que fue un día de muchos nervios, miedos, y alegría… todo 
juntos, hasta que empezaron las corridas y el momento que tanto 
esperábamos: llegó de sorpresa, porque se adelantó casi durante un 
mes. Fuimos al Hospital en el cual se atendió y nos dijeron que 
volviéramos dentro de tres horas porque le faltaba un par de 
dilatación. Volvimos medio preocupados, pero yo más, porque era 
algo que nunca había vivido y encima me había comprometido con mi 
señora a que la iba a acompañar en todo momento y eso significa que 
iba a estar en el parto con ella. 
Bueno llegamos a mi casa, me acosté mientras ella calculaba las 
dilataciones, cuando de repente me quedé dormido y me despertó ella 
diciéndome que le dolía mucho. Fui corriendo a la casa de mi mamá y 
le dije lo que estaba pasando. Bueno todos pegaron un salto de la cama 
y salimos hacia el Hospital nuevamente. “Ahora sí” dijo la 
enfermera. Entró mi señora y a cada ratito preguntábamos que 
pasaba. En una de esas, pregunta la enfermera si alguien la iba a 
acompañar y la mamá de ella y mi mamá me miraron diciéndome, 
“Dale…”.  Bueno fui a comprar el barbijo, el delantal y los guantes…
Cuando llegué me dijeron que pase y me cambie, que ellos me iban a 
llevar. Entonces me cambié y fue cuando me dijeron “vení, pasá…”. 
Ahí fue cuando la vi, tirada en la camilla, sufriendo… y a la vez con 
una sonrisa enorme. Le decía que ella me había dicho que no iba a 
llorar… y de repente me llamó la enfermera, me dijo “vení, mirá… él 
es tu hijo”. Me acerqué a ella y le dije que ya estaba ahí porque lo había 
visto. Después de eso, fueron dos o tres empujones y ya estaba con 
nosotros, ¡¡¡ cómo lo esperábamos!!!. 
Bueno luego lo cambiaron y me dejaron que lo vea. No lo levante 
porque no sabía como hacerlo. Luego me dijeron que me vaya afuera y 
que espere la hora de visita. Entonces salí y afuera me estaban 
esperando todos, mi mamá, la de ella, y me preguntaron qué era, y yo 
les dije con muchísima alegría “es un varón!” Me abrazaron y 
felicitaron. Así terminó esta historia que guardo en mi corazón para 
nunca sacarla de él...                                                      (Alfonso S.)
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Reflejos

del

LIBRE EXPRESION

COR
Es un día nublado donde la tarde de este domingo se presta con su 
calma para poder inspirar mis pensamientos en lo más profundo, 
donde mis sentimientos salen a la luz y poder decir así, sin miedo lo 
que siento… A pesar de este encierro que hoy me atrapa, me 
encuentro muy bien, tanto anímicamente como emocionalmente, 
porque puedo… ya que aprendí a transformar una “verdad 
espontánea”, en una “verdad hermosa”, porque se necesita mucha 
sabiduría para que los malos momentos se conviertan en buenos… 
Porque mi físico está encerrado, pero mi mente no… está afuera, con 
la única persona que me enseñó que lo último que hay que perder es 
la esperanza… y me demostró además, que por lo que uno realmente 
quiere, se pelea hasta que se concrete… eso que uno tanto desea.

Hay veces que el ocio me visita, y es cuando aprovecho ese momento 
para hacer volar mi imaginación hacia la libertad… El otro día me 
sumergí en un sueño hermoso… que ahora les paso a contar: Era un 
día lindo, con sol… pero con algo de viento. Estaba en la calle... y 
nos fuimos a pasear con mi señora y mi cuñadito “Bebu” (mi mejor 
amigo). Estábamos en plaza Italia, acá en La Plata, y fuimos a los 
videos y luego terminamos en la plaza nuevamente. Nos quedamos 
allí disfrutando de un show de malabares del “Dr. Cerebro”, así se 
llama… Nos reímos mucho, de verdad, me sentía tan bien que por 
momentos pensaba que todo era una mentira, pero no… Era verdad, 
lo estaba viviendo, junto a las personas que más quiero. ¡¡¿¿Qué 
más podía pedir…??!!.

Después, cuando ya estaba oscureciendo, nos tuvimos que ir. Pero 
ese día va a quedar grabado por siempre en mi mente. Al otro día caí 
preso, porque a todo esto yo me había “fugado” del Instituto 
Cerrado “Aráoz Alfaro”, y tenía sobre mí un pedido de captura. 
Fueron muy pocos días de libertad, exactamente 5 días, los que pude 
disfrutar con mi gente, y en especial con mi señora, quien es el 
motivo de mi felicidad. Y bueno así, devuelta a los “muros del 
silencio”, o sea al encierro... Pero bueno, está todo bien, esto sé que es 
pasajero, y lo importante es que uno tiene que superarse y no dejarse 
vencer por más que le pongan grandes obstáculos. Y si uno se lo 
propone, seguro lo consigue. La verdad es que pasó un tiempito 
bastante importante desde aquel momento. Se me fueron ya 3 años 
como si nada… Y pensar que me falta otro poquito más para obtener 
mi libertad me alienta… Paciencia y mucha, que todo llega… Mi 
momento sé que está en camino, porque ya me dieron la fecha, sólo 
hay que saber esperar… 

Qué día… ¿no?, pensar que sólo por el hecho de que voy a caminar 
de la mano con mi “gorda” (cariñosamente), con el sol en el rostro… 
gozando de la libertad, es algo que me da fuerzas para seguir 
adelante y conseguir que este deseo, al fin se concrete. Mi corazón 
hoy y eternamente así lo siente… Ahora me despido muy 
respetuosamente, ha sido un gusto volcar estas sinceras e 
importantes palabras en este sencillo papel, donde navegan mis más 
profundos sentimientos… Suerte y Libertad para toda la gente que 
no la posee…                                                             (Emanuel Q.)

De lo más profundo 

del corazón...

De lo más profundo 

del corazón...
La Libertad, es el oro más preciado del ser humano, la cual no tiene 
precio. Es la polea que te empuja hacia el difícil camino de la vida, esa 
que a cada uno le toca asumir…Ésta, presenta muchas piedras en su 
camino, pero uno tiene que volver a ponerse de pie y seguir adelante, 
hasta llegar a la meta final, que es la felicidad… Es algo que hay que 
saber valorar y cuidar, porque en este mundo nadie está excepto de 
nada, y la libertad se puede perder tan sólo en unos segundos…

El estar privado de la libertad no se lo deseo a nadie, porque es algo muy 
fuerte, en pocas palabras diría que es muy feo. Con sólo saber que no 
podés hacer lo que antes podías y de tener que adaptarte a un régimen de 
vida totalmente distinto…Lo único que rescato de este encierro, es 
haber podido reflexionar las cosas, de recapacitar sobre el por qué llegué 
a éstas circunstancias, y poder poner proyectos para el día que esté 
afuera… Tengo motivos por los cuales seguir remando, como son mi 
familia, que me apoyó durante estos tres años y dos meses. Otro de mis 
motivos, es mi señora… que para mí es la luz de mis ojos. Ella se merece 
todo… y me refiero a que le voy a brindar todo lo que no pude darle 
durante todo este tiempo, que por supuesto es mucho…

No sé, pero para el que lea esto, sólo espero que entienda lo que quiero 
expresar… Para mí la vida es una sola y hay que vivirla como venga, 
rebuscándoselas en todo sentido, pero lo más importante… es que sin 
libertad no hay vida… A todos los que se encuentran encerrados les 
digo que no hay que perder las esperanzas, después de las pálidas 
siempre llegan las buenas. Nunca es tarde para volverla a pelear, para 
llegar a concretar lo que uno quiere…

Bueno, ha sido un gusto haber podido volcar estas importantes palabras 
en estas simples líneas… Chau...                 (Emanuel Q.)

La Libertad... La Libertad...

Es la palabra justa para describir lo que hoy por hoy siento, son 
montones de cosas que se me vienen a la mente, pero el primer lugar lo 
ocupan dos seres especiales, que lamentablemente por mi situación de 
“encierro” no los puedo disfrutar… son mis sobrinos que con el paso del 
tiempo, estan cada vez mas grandes, y sí los chicos crecen. Les confieso 
algo: los extraño muchísimo, cada beso, cada sonrisa, cada gesto y todo 
ese amor que sin darse cuenta me transmiten…

A Franco, la última vez que lo vi fue en “El Dique”… me había ido a 
visitar con mi señora y mi mamá, la pasamos muy bien, es un nene 
hermoso y lo bien que se porta (ja, ja, ja). Y mi sobrina Luana me fue a 
visitar al “Alfaro”, fue una tarde espléndida. Ahora hace un tiempito 
bastante largo que no los veo, pero lo más importante es que ellos se 
encuentren perfectamente bien, en todo sentido, tanto de ánimo como 
así mismo de salud… Ellos están presentes en mis pensamientos en 
todo momento y mi corazón  late más fuerte cuando a la distancia les 
dedico un “Te  Quiero…”, para mis dos amores. Con mucho aprecio y 
con todo el afecto… me despido de la manera mas tierna y cariñosa… 

“Podrán estar lejos mío, pero no de mis pensamientos, porque lo ojos de 
mi corazón los ve a cada momento, y el amor que por ustedes siento, es 
tan inmenso como el cielo”... 

Simplemente...                                                               (Emanuel Q.)

Inmensa necesidad... Inmensa necesidad...
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AZON
(Por Emanuel Q.)

Esta sección está dedicada
a Vanesa y a todas aquellas
personas que me acompañan
en este duro momento de mi 

vida… (Emanuel Q.)
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No te dejes privar 

de los sueños...

No te dejes privar

de los sueños...
El destino los iba

a cruzar y las rejas

los volvería a separar

El destino los iba 

a cruzar y las rejas

los volvería a separar

Meditando... Meditando...

Es una bella noche, y mi mirada decidió posarse en una estrella 
que brilla a lo lejos. Mis pensamientos se detuvieron en una sola 
persona, y que de por cierto es muy especial e importante para mí, 
ya que es la causante de todas mis alegrías y felicidades.

Sí, me declaro culpable, por hacerla pasar por esta situación, por 
mi ausencia, pero bueno, asumo mis culpas y mis errores, porque 
sólo sacándome el peso de este pasado, podré ser realmente libre 
otra vez. Cosa que realmente anhelo en estos momentos, y para lo 
cual me preparo consciente de completar este camino de 
“encierro” para luego sí poder disfrutar y compartir los mejores 
momentos junto a ella, junto a la persona que realmente amo. Sí, 
ella es la luz de mis ojos y el motivo por el cual sigo remándola, con 
el único fin de poder obtener esa tan esperada y deseada 
“Libertad”… A vos Vanesa, a vos ¡¡¡Gracias…!!!. Gracias por 
estar presente en mi vida. Simplemente…       (Emanuel Q.)

El mismo ritmo de vida fue el detonante, aquel que el 
destino haría que se cruzaran, desconociendo en 
absoluto que iban a entablar sin querer, una fuerte 
amistad… Con el paso del tiempo, todo iba bien, y 
parecía que ningún mal les podría llegar a alcanzar, 
estaban ellos disfrutando de todo lo que habían 
construido juntos, de su amistad , de sus familias y 
lamentablemente de la droga también, cosa que sin 
darse cuenta no los dejaba ver la realidad… y entender 
que quizás algún día la suerte los iba a abandonar … y 
todo cambiaría. 

¡Claro…! no se daban cuenta porque estaban 
enceguecidos por el dinero, que parecía hasta allí su 
único motivo de ¡¡¡felicidad!!!, por sus costumbres y 
sus salidas, nada les hacía pensar en que algo podría 
llegar a andar mal …

Un día, cuando como ellos lo llamaban, salieron a 
“laburar”, sin saber que el destino los iba a separar… 
esta vez la suerte los abandonó… aparentemente no los 
pudo acompañar y hoy pasan los dos, sus días privados 
de la libertad y al contrario de otros momentos, el único 
motivo de ¡¡¡felicidad!!! se lo lleva su familia con sus 
presencias, en cada uno de los días de visita.

Ahora todo depende del destino para que se vuelvan a 
cruzar… y ¿quién sabe cuando les tocará…?, pero 
estos amigos están seguros y convencidos, de que ese 
día llegará y cuando así ocurra, será sin dudas afuera, 
en la calle, gozando de la libertad… 

En nuestras vidas, muchas veces cometemos errores, y 
de los cuales debemos aprender… y está en uno, el 
hecho de volver o no a equivocarse.  Por eso, cada día 
que pasa aquí adentro, trato de mejorarme… porque es 
cierto que la libertad es un derecho, pero hay que saber 
cuidarla y construirla para que nadie nos la pueda 
quitar nuevamente… A todos aquellos que no la 
poseen, les deseo su pronta y segura  Libertad… 
Simplemente…                                   

            (Emanuel Q.)

Hoy, algo triste y pensativo me detuve a contemplar esta hermosa 
noche, donde la luna hace resplandecer con su luz todo lo que toca. Hay 
una calma infinita, todo mi ser es invadido por esa paz, en cierto grado 
considerable, por lo cual me decido a meditar sobre algunas cosas que 
me tocaron enfrentar hace tiempo, allá cuando comenzó todo este 
“encierro”. Una de ellas y que me viene enseguida a la mente es la 
“angustia” que frecuenta mucho estos lugares, y al principio les 
aseguro que no fue nada fácil superarla, porque uno se bajonea por la 
situación, pero poco a poco, aprendí que hay que tener el autoestima 
bien alta y no decaer nunca, porque si le das lugar a la angustia, es 
muchísimo peor todo. En cierta medida, hay que asumir la realidad 
para que la del día de mañana sea tal cual la soñamos, tal cual la 
anhelamos cuando pensamos tanto en nuestra “libertad”.Otra de 
ellas, es la “soledad” que debemos compartir día a día, y que dura hasta 
que se termina esta situación. Por supuesto que recibimos visitas de 
nuestras familias, y bueno en mi caso también de mi señora, que es la 
persona que más fuerzas me da en todo momento. También me 
acompañan mis padres que por suerte los tengo a los dos, mal o bien ahí 
están siempre junto a mis hermanos. Y con todo esto les quiero decir, 
que ya la soledad no forma parte de mí, porque dentro de todo esto, y a 
pesar de la distancia, tengo a mis seres queridos ahí…, aunque es cierto 
que cuando no estoy junto a ellos todo se torna un poco triste, porque sé 
que cuando se van sin mí, ellos sufren tanto por mi ausencia como yo la 
de ellos, por eso, pongo lo mejor de mí para que podamos disfrutar 
cuando estamos juntos, un lindo momento…

Otra de las cosas es el “encierro”, y allí, la cosa depende de uno, hacer 
que el tiempo pase volando y mantenerse siempre con la mente afuera, 
siempre con nuestra gente, que sabemos que nos esperan ansiosamente 
y aferrarse además a la esperanza de salir, que siempre está presente, 
porque todo ser humano tiene derecho de andar por la vida libremente. 
Terminando con los temas sobre los que he meditado en esta noche 
estrellada, sólo me resta desearles una pronta libertad a todos los que 
no tienen la posibilidad de disfrutar de ella. Simplemente…

        (Emanuel Q.)



RADIO EN EL ALMAFUERTE

nuevas

ACTIVI
nuevos Proyectos...

DADES
Hace algunos meses, comenzaba en nuestro Instituto 
una nueva experiencia socio-educativa y cultural de 
comunicación… se lanzaba un nuevo proyecto, que 
apunta a la posibilidad de construcción y puesta en el 
aire de una radio interna dentro del establecimiento, que 
estará programada y conducida por los mismos 
adolescentes y coordinada por Ariel y Gabriel, 
estudiantes de la Facultad de Periodismo y 
Comunicación Social de la Universidad Nacional de La 
Plata... 

La Cátedra de Comunicación y Educación de la 
Facultad de Periodismo y Comunicación Social eligió 
por segundo año consecutivo a nuestra Institución para 
llevar adelante una práctica socio-educativa y 
pedagógica con sus alumnos, siempre en el marco de un 
acuerdo de trabajo conjunto, basado en el intercambio 
entre ambas instituciones, y que diera sus primeros 
pasos allá por mediados del 2005, con el trabajo 
realizado entre 6 alumnos de esa Alta Casa de Estudios 
y 7 de nuestros jóvenes...

UNA EXPERIENCIA DIFERENTE

“Primero que nada saludamos a todos los lectores de esta publicación, 
y aprovechamos para agradecer desde aquí esta posibilidad de estar 
participando en el Instituto con una propuesta educativa y cultural. 
Somos Ariel Quiñones y Gabriel Latorre, ambos estudiantes de la 
Facultad de Periodismo y Comunicación Social de la UNLP, y 
estamos empezando a rodar un Taller Radiocultural que dimos en 
llamar “Voces del Alma”…
La anécdota de nuestra llegada al Instituto empieza el año pasado en 
la propia Facultad: estábamos cursando un Seminario que nos 
proponía investigar espacios de interacción social en los que se 
llevaran adelante procesos tendientes a alguna especie de 
transformación cultural. 
A partir de esa consigna empezamos a explorar las trayectorias de las 
modas antiguas, esas recurrencias culturales que iban y venían desde 
épocas anteriores a las actuales, los cambios que operaban en las 
nuevas formas de percibir las cosas, los lenguajes y las historias. Así 
fue que la realización de entrevistas con gente de distintas edades nos 
permitió bucear por estas zonas y desde allí nos fuimos a recorrer 
barrios con mayoría poblacional inmigratoria, instituciones 
escolares, clubes de barrio y otros rincones más. 
Pero en medio de ese trayecto de búsqueda uno de nosotros se cruzó 
con el proyecto “Seguir Soñando” y enseguida entendimos que allí 
mismo acabábamos de encontrarnos con el espacio de 
transformaciones más rico e interesante con el que podíamos contar. 
Y lo que sigue fue, gracias a Marcelo A. y a Martín M., 
esperanzadoramente simple y natural: conocimos el Instituto desde 
el Taller de Marce, presentamos muy entusiasmados un proyectito 
para acercar lo nuestro y lo empezamos a rodar recientemente… “La 
inmejorable posibilidad de criticar proponiendo…”

Es difícil escribir sobre el Taller Radiocultural “Voces del Alma” 
como experiencia dada, y esto sencillamente porque recién 
empezamos a dar los primeros pasos con los muchachos. Pero 
quisiéramos compartir con todos ustedes esta hermosa sensación de 
asombro y entusiasmo que nosotros estamos experimentando en 
estos primeros encuentros: ambos hemos trabajado en secundarias, 
talleres de adultos, escuelas primarias, y otros muchos espacios. Pero 
si hay algo que podemos asegurar con respecto a la experiencia con los 
pibes del instituto es que jamás tomamos contacto con alumnos con 
tanta sinceridad, con tanta franqueza para trabajar o reflexionar. 
En honor a ese sentimiento que encontramos en los pibes quisiéramos 
despedirnos diciéndoles a todos los que se informan desde los diarios, 
y que opinan sobre los pibes a partir de lo que ven por televisión; que 
empiecen a pensar en mirar primero a los ojos a aquellos de los que 
después hablarán, que empiecen a escuchar con mayor atención a los 
seres humanos que son y que somos... 

Quienes la conducen nos cuentan... Cátedra “Comunicación y Educación”

Como ocurriera hacia fines del 2005, el excelente trabajo de 
intercambio realizado entre los chicos del “Almafuerte”y los 
alumnos de la Facultad de Periodismo de UNLP, vuelve a 
hacerse realidad... 
De esta manera, hace poco más de un mes, tres jóvenes 
alumnas de dicha Facultad, todas de distintas procedencias: 
Tierra del Fuego, Bariloche y Tandil, han comenzado una 
nueva actividad en nuestro Instituto, basada en la 
construcción de un espacio de interacción con algunos de los 
chicos aquí alojados. A continuación ellas cuentan los alcances 
del trabajo:

“Somos tres jóvenes que provenimos de diferentes puntos del interior 
del país y el acercamiento a la Institución lo vivimos con mucho 
entusiasmo y ansiedad asumiéndolo como un desafío, ya que 
creíamos que se nos haría muy difícil encontrar cosas en común con 
ellos. Sin embargo, desde un primer momento esto no fue así y día a 
día nos sorprendieron con sus buenas actitudes, gestos, interés, 
participación, compañerismo, iniciativas y propuestas innovadoras.
En cuanto al trabajo que vamos a realizar, consiste en tres etapas: la 
primera de observación, una segunda de acción y la tercera de 
análisis. La idea es rastrear sus inquietudes y necesidades tratando de 
concebir al espacio como un lugar de expresión libre y trabajo 
colectivo teniendo como finalidad la creación de una historia común 
que de cuenta de lo anteriormente señalado través de la música…” 

Los alumnos elegidos para esta experiencia interesante donde 
confluyen jóvenes del instituto y de la Universidad de La Plata 
también opinan sobre la misma:

“Les paso a contar que comenzamos a participar del Taller de 
Comunicación y Educación que lo realizan Vanesa, Lorena y Rocío 
de la Facultad de Periodismo de la ciudad de La Plata. Con este nuevo 
proyecto estamos contentos y cómodos porque se crea un ambiente 
muy bueno y en cierta forma nos sirve para la reinserción con la gente 
de la calle, nos da la posibilidad de expresarnos libremente, conocer 
distintas culturas a través de la música, los diarios y las revistas. 
Concurrimos al taller dos veces a la semana, los días lunes y 
miércoles de las nueve hasta las doce. Cabe destacar que dicha 
experiencia se inicia por propia iniciativa de ellas y va a extenderse 
hasta fin de año… Sus inquietudes fue el motivo por el cual se 
lanzaron a esta iniciativa, con ganas de conocer a los pibes de una 
Institución de “Máxima Seguridad” como lo es la nuestra y el interés 
por saber como funciona el régimen interno, cómo es la  población y  
su cultura...”                      (Aíthor G., Alfonso S. y Emanuel Q.)

Nuevas actividades, nuevos Proyectos...PAGINA 32



ACTIVIDAD AULICA Centro Educativo de Adultos 714

Sueños, SENTIMIENTOS
...y pensamientos

Siete de agosto, 8.10 de la mañana… toco el timbre 
de la puerta de entrada del Instituto de Máxima 
Seguridad Almafuerte. Es mi primer día de 
trabajo… recién entro y ya me quiero ir, la 
sensación de encierro es fuerte, cuesta respirar, 
como si las rejas siempre estuvieran cerradas…

…Tres meses después todo cambió, esos rostros 
que antes me provocaban por lo menos inquietud 
hoy pasaron a formar parte de mi vida. Me 
preocupo con sus problemas y sus logros alegran 
mi espíritu. Todo cambió, el tiempo y las 
vivencias, los compañeros de fierro, siempre 
dispuestos a brindarte una mano amiga con 
mayúsculas, hicieron que cambiara mi visión de 
las cosas y como ya se sabe: "todo depende del 
cristal con que se mire…" y como verán, mi 
cristal ahora es del color esperanza...

Con un grupo de mis alumnos estuvimos 
trabajando una actividad sencilla pero con mucho 
significado, así lo resume uno de ellos… 

"Estos son los sueños, sentimientos y 
pensamientos que tenemos los chicos que 
estamos acá, haciendo todo lo posible para 
salir adelante..."  (Edgar A.)

Cuando uno está privado de la libertad extraña, 
piensa en su futuro y hay muchos deseos de hablar 
con alguien…

"Yo extraño a mi hermano mayor y a mi abuelo que ya no están… 
pero siguen en mi corazón" (Edgar A.)

"La calle, la casa, mi familia…" (Ezequiel R.)

"A todos mis seres queridos, aunque muestro una sonrisa por 
dentro llevo un dolor que día a día tengo que enfrentar" 
(Emanuel C.)

"A mi hijo… para darle muchos besos…" (Marcelo C.)

"Extraño a mi familia… A los amigos no los extraño, en la calle 
hay muchos amigos, pero cuando estás en las malas, ellos no 
están… los que pensabas que eran tus amigos. A algunos 
"amigos" me hubiera gustado no conocerlos…" (Maxi S.) 

"Espero lo mejor para mi y hacer las cosas bien. Formar una 
familia, estar bien de salud, de ánimo y de afectos. Que salga mi 
hermano en libertad y que haga las cosas bien…" (Ezequiel R.)

"Estar sano y bien, poder conseguir un trabajo sencillo y que 
nunca me falte el amor de mi familia y de una buena chica que me 
quiera como soy…" (Edgar A.)

"Quiero formar una familia y tener un buen trabajo para que a mi 
familia no le falte nada" (Marcelo C.) 

"Salir a la calle y no encontrarme con ningún martes 13 o mejor 
dicho nada malo…" (Emanuel C.)

"Yo espero no robar más y tratar de tener una vida normal, la vida 
de un pibe de 18 años…" (Maxi S.)

"Si pudiera decirle algo a alguien, le diría a mi señora que me 
perdone por haberle fallado y cuando salga que me de una 
oportunidad que no le voy a volver a fallar" (Marcelo C.)

"A lo primero como que me cuesta el adaptarme a esto, el entender 
que ya no hay salida, pero con el pasar del tiempo como que ya le 
agarras la mano…, pero no quiero  acostumbrarme, porque no me 
gustaría acostumbrarme a esta vida ya que esto no es vida para 
nadie…" (Emanuel C.)

"A mi hermano más chico le diría que estoy orgulloso de él, que va 
a ser mi papá…" (Edgar A.)

"Le diría a mi familia que se queden tranquilos, que cuando yo 
salga los voy a tratar de ayudar. Que nunca es tarde para nada…" 
(Ezequiel R.)

"A mi mamá… que me perdone por todo lo que pasó por mí… 
aunque creo que ya estaba resignada…" (Maxi S.)

CUANDO UNO EXTRAÑA…

EL FUTURO…

YO TE DIGO…

(Por Irma Nicora - Docente CEA 714)
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el FUTBOL
y los Premios...

Dentro del marco del Evento realizado en el Instituto y que denomináramos 
“AlmaEvento 2006”, y que es extensamente referenciado en páginas 16 y 17 de 
la presente edición, y luego del receso que se realizara posterior a las 
presentaciones de nuestras nuevas publicaciones tanto impresa como digital, 
se vino el momento de la entrega de Premios y Trofeos del Torneo de Fútbol 
“Almafuerte 2006” realizado en el Instituto durante la primera parte del año y 
que fuera organizado por el profesor de Educación Física, Carlos Dalto . 

Dicha entrega fue conducida por el vicedirector del Instituto, el Sr. Oscar 
Andrada, quien con la colaboración de éste último, fueron nombrando a 
quienes se consagrarían campeones de dicho Torneo, como así también a 
todos aquellos que recibieran algún reconocimiento especial en relación a su actitud deportiva, a su eficacia futbolística, a su 
conducta dentro del campo de juego, etc… haciéndoles entrega a cada uno de ellos, de los Trofeos que fueran especialmente 
adquiridos para dicho Evento. Como cierre de este segmento, los pibes que participaron del Torneo en conjunto con la 
dirección del Instituto, hicieron entrega al profe Dalto, de una plaqueta de agradecimiento por la organización de dicho 
espectáculo deportivo. 

Cabe destacar que los más aplaudidos entre los premiados de esa tarde, estuvieron los integrantes del equipo que se 
consagrara campeón de dicho Torneo… el equipo de la “Guardia B” del Instituto Almafuerte, quienes con Cristian Vervichi a 
la cabeza, lograron llevarse esa tarde varias estatuillas… A ellos y a todos los que participaron de esta experiencia, nuestras 
felicitaciones por los logros obtenidos… 

El Torneo de Fútbol y los Premios...PAGINA 34

Luego del existosísimo Torneo “Almafuerte 2006”, en el Instituto
el balón no se detiene… Hace poco más de un mes, y casi sin tomar 
descanso, comenzó un nuevo certamen, una nueva edición del mismo… 

Torneo de

El cierre de un 

Torneo apasionanteTorneo “Almafuerte” Clausura 2006

Hay que destacar que cuando esta edición 
esté recorriendo los pasillos del 
“Almafuerte”, ya habrá concluido esta 
nueva edición del Torneo, y seguramente 
contará con otro equipo, o quizás el 
mismo, como estrella principal del 
certamen… Aún así hoy, al momento de 
escribirse la presente nota, el mismo se 
encuentra en pleno desarrollo, dejando 
notar que muchos equipos están aún en 
condiciones de llevárselo... 
Cabe mencionar, que en esta oportunidad, 
la participación de equipos se ha 
ampliado enormemente, alcanzando a 
muchas instituciones más... 
Así, además de todos los quipos clásicos 
de pabellones y las guardias del Instituto, 
sin olvidarnos de la Dirección por 
supuesto,  también se encuentran 
formando parte del mismo, El Centro de 
Orientación y Producción Agropecuaria 
(COPA) en tres categorías, el Registro de 
Ubicación de Menores de la ciudad de La 
Plata, en dos categorías, el Instituto 
conocido como “Castillito” también en 
dos categorías y los Bomberos que 
lograron formar un equipo y participan 
con muchas ganas de este evento. 
Suerte a todos los equipos y Felicitaciones 
a quienes se consagrarán como los 
Campeones de este nuevo Torneo...

Mientras los integrantes de la 
“Guardia B” aún siguen de festejo 
por el primer lugar obtenido en el 
Torneo pasado, casi de inmediato 
comenzó un nuevo campeonato, 
como para no dejar recuperarse a 
nadie… 

En esta ocasión, la Dirección, 
comandada por Oscar y Martín, 
buscaban desde el comienzo, y quizás con “la sangre en el ojo”, una revancha 
a su suerte del Torneo anterior… Pero esa oportunidad iba a quedar trunca, 
cuando a pocas fechas de iniciado el campeonato y con una contundente 
victoria del equipo “Adultos del COPA” sobre el vapuleado equipo de la 
“Dirección”, se terminaba de definir la suerte de quienes en algún momento 
fueron considerados los “favoritos del certamen”. 

De esta manera, y con sensación de “baile”, los muchacho de la “Mesa 
Grande” fueron eliminados automáticamente del Torneo, desechando así 
toda posibilidad   de “revancha”, pero quedando con la fuerte convicción de 
“seguir soñando” para el próximo 
torneo. Sin dudas los años para los 
tres mosqueteros de la dirección no 
vienen solos, quizás las claves de 
esta caída las tengamos que buscar 
en la incipiente calvicie de Carlitos, 
las canas blancas que peina Oscar, y 
el nuevo estado civil de Martín ... 

Una nueva Edición, un nuevo Torneo...

Buscando respuestas a 

esta nueva derrota...

Buscando respuestas a 

esta nueva derrota...

La “Guardia B” 

Campeones del Torneo “Almafuerte” 2006

La “Guardia B”
Campeones del Torneo “Almafuerte” 2006
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* A la Dra. Cristina Tabolaro, Subsecretaria de Minoridad de la Provincia de Buenos Aires, 
por todo el apoyo a las iniciativas generadas desde el marco de nuestros Proyecto “Seguir 
Soñando”…

* A la Lic. Ana Gennari, Directora de Programas de Educación y Capacitación de nuestra 
Subsecretaría, por apoyar nuestras iniciativas y gestionar permanentemente los permisos y el 
apoyo necesario en todas las actividades de difusión que venimos desarrollando, como fuera 
por ejemplo, en nuestra última presentación en el XII Encuentro Educativo Argentino  
Cubano realizado en la ciudad de Mar del Plata en octubre pasado… 

* A la docente Marcela Hereñú, de la Escuela N° 21, “Almirante Brown”, ubicada en la Base 
de Infantería de Marina “Baterías” de la Base Naval “Puerto Belgrano”, asentada en la 
ciudad de Punta Alta, Provincia de Buenos Aires. A ella nuestro enorme agradecimiento por 
todo su amor, solidaridad y compromiso en el trabajo y por ser además el nexo clave de nuestra 
visita a ese lugar, de la cual damos cuenta en esta edición. Marce, estás en nuestros 
corazones…

* Al Capitán Lavin, Subjefe de la Base de Infantería de Marina “Baterías”, por toda la 
hospitalidad que desde su persona y cargo, nos brindaron todos en dicha Base Naval, desde 
nuestra llegada hasta nuestra partida...

* Al Sr. Germán Monateri, S.P.M.U con destino a la Escuela de Armas de la Base Naval 
“Puerto Belgrano”. A él nuestro eterno agradecimiento por dedicarnos su tiempo y 
brindarnos la posibilidad única de recorrer toda esa Base Naval, visita que muy pocos civiles 
pueden hacer al nivel de lo que nosotros pudimos recorrer y guardar bien adentro… 

* A todos los docentes de la Escuela N° 24 “Fragata Sarmiento”, de la Base Naval “Puerto 
Belgrano”, por la grata invitación que recibimos y pudimos concretar, para compartir junto a 
todos ellos, un momento de reflexión, de charla, de debate y de esparcimiento dentro de dicho 
establecimiento educativo, en el marco de una Jornada de Perfeccionamiento Docente y un 
posterior almuerzo colectivo en dicha Institución... Un recuerdo inolvidable para todos 
nosotros… 

* A Gloria Pollola, una vez más amiga… Sí, gracias por estar presente y seguir apoyando 
nuestra tarea en forma incondicional y permanente… 

* A la gente de Misión Futuro por su compromiso desinteresado con nuestra tarea y apoyar 
todos nuestros proyectos, como lo hicieran desde el año pasado y durante todo el presente ciclo 
lectivo, brindándonos sus instalaciones para nuestra actividad de salida Institucional, que 
también detallamos en la presente edición… Amigos, nuevamente gracias… 

* Al Lic. Martín Mollo y al Sr. Oscar Andrada, Director y Vice respectivamente de nuestro 
Instituto, por apoyar todas nuestras iniciativas...

* A los viejos y nuevos suscriptores de “Seguir Soñando Digital”, por confiar en nuestra 
publicación y demostrarlo desde el interés y el compromiso. A todos ellos, a los ya más de 200 
“amigos” de todo el mundo… 

* A todas las personas que se están escribiendo con Alejandro E, en el marco del Proyecto 
“Juntos”, contactos de los cuales también damos cuenta en esta edición. Gracias por la 
constancia y por no dejar nunca de escribir, siempre pensando en el beneficio de nuestros 
jóvenes, que como Ale, necesitan sin dudas de una palabra de aliento, de un oído sincero, de un 
“amigo” que aunque lejos, le entregue la posibilidad de saber que se puede, que vale y que hay 
gente que se interesa en él… Leticia de Tucumán, Marcela de Punta Alta, Claudia de Garín, 
Karen y Miriam de Guatemala, Wilma de Puerto Madryn, Viviana de La Plata, la Hermana 
María Tabor de Mendoza y Silvia de Mendoza… A todas, muchas gracias en nombre nuestro 
y de Alejandro… 

* A la Cátedra de Educación y Comunicación de la Facultad de Periodismo y Comunicación 
Social de la Universidad Nacional de La Plata, A Eduared y toda su gente, por seguir 
confiando que nuestros alumnos son un aporte valioso para continuar trabajando en conjunto 
en el marco de sus prácticas educativas...

* Al Director de Impresiones Oficiales (D.I.E.B.O.), dependiente del Ministerio de Gobierno 
de la Provincia de Buenos Aires, el Ingeniero Marcelo Tittonel,  por toda su amabilidad y 
solidaridad hacia nuestra publicación. Sin dudas su compromiso con “Seguir Soñando 
Impresa” ha sido fundamental en nuestra continuidad...
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Cerramos el año...

(Docente C.E.A. Nº 714)

Irma Nicora
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